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Дорогие друзья!

Уходит в прошлое непростой 2020-й, год боль-
ших испытаний и трудностей, которые наши 

преподаватели и студенты – весь Политех – перенесли 
с высочайшим достоинством и мужеством. Мы доказа-
ли, прежде всего, самим себе, что пандемия – это не 
повод опускать руки. Университет продолжает жить 
сложной, насыщенной жизнью, в полной готовности 
ответить на самые разные вызовы времени.

Хочу поблагодарить наших учёных, которые не 
только не поддались отчаянию, но, напротив, 

укрепили авторитет самарской научной и инженер-
ной школы на федеральном и международном уровне. 

В ноябре Самарский политех стал участником 
двух консорциумов: «Технологическая водо-

родная долина» и «Недра», что открывает широкие 
перспективы сотрудничества с ведущими научными 
и образовательными организациями страны в обла-
сти водородной энергетики и горнотехнических раз-
работок.

Одновременно научные сотрудники лаборато-
рии «Перспективные технологии переработ-

ки возобновляемого органического сырья и аккуму-
лирования водорода», кандидаты химических наук 
Евгения Мартыненко и Сергей Востриков совместно 
с коллегами из России, Индии и Китая создали кон-
цепцию «виртуального» водорода, которая позволит 
перейти на экологичное возобновляемое топливо 
и сократить потребление ископаемого. А научный 

коллектив кафедры «Металловедение, порошковая 
металлургия, наноматериалы» под руководством про-
фессора Александра Амосова получил патент на но-
вый, энергосберегающий метод синтеза перспектив-
ных композиционных материалов – карбида титана 
с алюминием, карбоалюминида титана с алюминием 
и карбосилицида титана с медью.

Не могу не порадоваться за наших молодых кол-
лег, студентов и аспирантов, уже сделавших за-

метные шаги к профессиональному признанию. Чет-
верокурсница Милена Шишкина заняла второе место 
на XXX Всероссийском Менделеевском конкурсе сту-
дентов-химиков. Её доклад был посвящён дизайну но-
вых низкомолекулярных ингибиторов ионного канала 
M2 вируса гриппа на основе непредельных субстратов 
каркасного строения. В свою очередь, студентка фа-
культета дизайна Яна Малаховская победила в Меж-
дународном конкурсе дизайна картонной упаковки 
Pro Carton Young Designers Award 2020.

Эти и другие успехи, которых мы добились во-
преки сложившимся обстоятельствам, лишний 

раз убеждают меня в том, что Самарскому политеху как 
научно-образовательному пространству нет, не было 
и, надеюсь, ещё долго не будет равных. Поздравляю 
всех друзей университета и читателей журнала с Но-
вым годом и Рождеством Христовым! Желаю вам ра-
дости, счастья, успехов! Пусть ваша жизнь наполнится 
новыми свершениями и победами!

Дмитрий БыкоВ, 
ректор СамГТУ, заслуженный работник 
высшей школы РФ, шеф-редактор журнала 
«Технополис Поволжья»
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НоВоСти 
политехА

В ноябре Самарский политех стал одним из шести 
образовательных и научных организаций России, под-
писавших соглашение о создании консорциума «Тех-
нологическая водородная долина». Инициатором его 
создания выступил Томский политехнический универ-
ситет. В консорциум вошли также Институт катализа 
СО РАН, Институт проблем химической физики РАН, 
Институт нефтехимического синтеза РАН, Сахалинский 
государственный университет. Участники консорциума 
договорились о совместных исследованиях и разра-
ботках по получению водорода, его транспортировке, 
безопасному хранению и использованию в энергетике.

Также наш университет присоединился к кон-
сорциуму «Недра», созданному по распоряжению

ПРИСОЕДИНИлИСь К КОНСОРцИУМАМ

министра науки и высшего образования РФ 
Валерия Фалькова в целях развития горнотех-
нического образования. Участники этого об-
щественно-профессионального сообщества – 
ведущие технические вузы России, выпускаю-
щие специалистов минерально-сырьевого ком-
плекса, – намерены оказывать друг другу взаим-
ную поддержку как в ходе подготовки студентов, 
так и в деле повышения квалификации про-
фессорско-преподавательского состава. Кро-
ме того, планируется активное сотрудничество 
консорциума с производственной сферой – 
крупными компаниями, действующими в ре-
альном секторе экономики.
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ПОлУЧАТ ГРАНТы

Трое магистрантов Политеха стали победи-
телями конкурсного отбора на получение гран-
тов Президента РФ в 2020–2021 году. В список 
претендентов в номинации «Наука» включены 
Андрей Баленков из института автоматики 
и информационных технологий, татьяна иглина 
с теплоэнергетического факультета и Дмитрий 
Фетисов, представляющий химико-технологи-
ческой факультет. Каждый из них будет полу-
чать ежемесячную выплату в размере 20 тысяч 
рублей.

ПОДГОТОВяТ СТАТью

Научный коллектив международного на-
учно-исследовательского центра по теорети-
ческому материаловедению Политеха под ру-
ководством профессора Владислава Блатова 
получит финансовую поддержку Российского 
фонда фундаментальных исследований. Взамен 
учёные должны будут подготовить статью для 
журнала, включённого в одну из библиографи-
ческих баз: Web of Science, Scopus или Russian 
Science Citation Index. Уже определена тема 
публикации – «Топологические методы анали-
за и дизайна координационных полимеров». 
Специалисты университета давно занимаются 
развитием подобных методов, созданием баз 
знаний о свойствах материалов, прогнозирова-
нием структуры и свойств новых координаци-
онных полимеров и их синтезом. В авторский 
коллектив вместе с Владиславом Блатовым во-
шли заведующий лабораторией синтеза новых 
кристаллических материалов Евгений Алек-
сандров, старший научный сотрудник лабора-
тории кристаллохимии и дизайна кристаллов 
Александр Шевченко и младший научный со-
трудник той же лаборатории Надежда Некра-
сова.
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НоВоСти 
политехА

ДОГОВОРИлИСь 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Самарский политех намерен укреплять со-
трудничество с университетом Табриза, одним 
из старейших учебных заведений Ирана. 
Об этом договорились учёные двух вузов на 
онлайн-встрече, состоявшейся в декабре. 
В частности, речь шла об организации со-
вместных образовательных программ и о пер-
спективных научных разработках: очистке 
и разделении газов, оптимизации механиче-
ских и динамических систем, о гидрировании, 
катализаторах и полимерных композитах.

ПОПАлИ В РЕйТИНГ

По итогам 2020 года Самарский политех 
впервые включён в международный рейтинг 
вузов Round University Ranking, который состав-
ляет агентство RUR. Это первый глобальный 
ранжированный список учебных заведений, 
разработанный в России. Участники рейтин-
га – 829 вузов из 71 страны мира, в том числе 82 
российских университета. RUR оценивает об-
разовательные организации по 20 параметрам, 
которые разделены на четыре категории: ка-
чество преподавания, качество исследований, 
уровень интернационализации и уровень фи-
нансовой устойчивости. Помимо общего, агент-
ство публикует также специальные рейтинги по 
отдельным направлениям деятельности и по 
предметным областям.
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ПОБЕДИлИ В КОНКУРСЕ

Студенческая команда AZHOZ в составе 
ирины Роговой и Никиты Рябушкина под ру-
ководством профессора кафедры «Архитекту-
ра жилых и общественных зданий» татьяны 
Вавиловой заняли третье место в националь-
ном этапе международного конкурса «Муль-
тикомфорт от «Сен-Гобен» 2020. Париж». По 
условиям состязания наши студенты разрабо-
тали оригинальный проект преобразования 
промышленной территории Coignet Enterprise 
в пригороде Парижа Сен-Дени в зелёную зону, 
предназначенную для проживания, обучения 
и отдыха. Ребята получили премию в размере 
25 тысяч рублей, приглашение на краткосроч-
ное обучение по программе Института пассив-
ного дома (г. Москва), а также сертификаты на 
прохождение стажировки в столичном архитек-
турном бюро ASADOV. Всего в конкурсе приня-
ли участие более 100 команд из архитектурно- 
строительных вузов со всей России.

ВОшёл В СОСТАВ СБОРНОй

Студент Сызранского филиала Политеха 
Геворг кюрегян оказался в пятёрке лучших 
спортсменов на чемпионате России по боксу, 
который прошёл в Оренбурге. По результатам 
соревнований 19-летнему боксёру присвоили 
звание мастера спорта. Он также вошёл в со-
став национальной сборной РФ по боксу. 

samgtu
.ru  

Больше новостей читайте на сайте СамГТУ 
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АктуАлЬно   Плоды трудов

итого – 
2о2о ТЕНДЕНцИИ УшЕДшЕГО ГОДА, 

КОТОРыЕ НЕВОзМОЖНО зАБыТь

В иСтоРии уНиВЕРСитЕтА ДАВНо НЕ Было тАко-
Го тРуДНоГо ГоДА, кАк 2020-й. ПАНДЕМиЯ коРо-
НАВиРуСА зАСтАВилА МНоГих ПЕРЕСМотРЕть 
ПРиНциПы РАБоты и ДАжЕ ПлАНы НА жизНь. Но, 
НЕСМотРЯ Ни НА что, ПолитЕх – В котоРый РАз – 
ВыСтоЯл и ГотоВ СЕйчАС, ДАжЕ лучШЕ, чЕМ 
МиНуВШЕй ВЕСНой, к НоВыМ ВызоВАМ, к РЕШЕ-
Нию НоВых иНжЕНЕРНых зАДАч.

«тЕхНоПолиС ПоВолжьЯ» ВСПоМНил о НЕкото-
Рых ВАжНых тЕНДЕНциЯх уШЕДШЕГо ГоДА, ко-
тоРыЕ хочЕтСЯ СохРАНить В ПАМЯти ПолитЕхоВ-
цЕВ, А тАкжЕ ДРузЕй и ПАРтНёРоВ уНиВЕРСитЕтА.
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П е р е ш л и  в  н о в ы й  ф о р м а т 
п р и ё м к и  и  о бу ч е н и я

Вуз впервые провёл «гибридную» приёмную кампа-
нию, активно используя как очный формат, так 

и онлайн-ресурсы. Первокурсниками в этом году ста-
ли 2360 абитуриентов. Средний балл по университету 

составил 66,5.

Также в университете начали работать уникальные 
проектно-образовательные треки для первокурсни-

ков: «школа лидеров», «Высшая научная школа» 
и технологический трек. В зависимости от выбранного 

направления студенты теперь изучают сферу соци-
ального лидерства, проходят усиленную подготовку 
по фундаментальным наукам, осваивают инноваци-
онно-проектные компетенции. Работа треков стала 

обязательной частью учебного процесса.

о с в о и л и  н о в ы е  те р р и то р и и

Политех получил в безвозмездное временное поль-
зование дачу купца Головкина, также известную как 
«Дом со слонами», памятник архитектуры федераль-
ного значения. К слову, в 2021 году будет отмечаться 
140 лет со дня рождения Константина Головкина – 
знаменитого самарского мецената, просветителя, 
краеведа, талантливого художника-пейзажиста.

школА
лидеров

техноло- 
гичеСкое
предприни- 
мАтелЬСтво

выСшАя 
нАучнАя
школА
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П о в ы с и л и  уз н а в а е м о с т ь  в уз а 
з а  ру б ежо м

Наш университет впервые попал в число 48 россий-
ских вузов, включённых в ежегодный авторитетный 

рейтинг лучших университетов мира по версии 
журнала Times Higher Education. Наиболее высокие 

баллы рейтинга THE World University Rankings  По-
литех получил за производственную деятельность. 

Кроме того, наш университет продемонстрировал вы-
сокие показатели в 15 предметных областях рейтинга 
(Chemical Engineering, Electrical & Electronic Engineer-
ing, Architecture, Mechanical & Aerospace Engineering, 

Art, Performing & Design, Business & Management, 
Mathematics & Statistics, Geology, Enviromental, Earth & 

Marine Scinces, Chemistry и т.д).

Одновременно с этим, благодаря сотрудничеству вуза 
с крупными порталами научных новостей Science X, 
EurekAlert!, QS WowNews, в зарубежных СМИ появи-
лось более 60 публикаций и видеороликов о разра-

ботках Самарского политеха.

Ра с ш и р и л и  с п о рт и в н ы е 
го р и з о н т ы

Самарский политех и Федерация смешанных боевых 
единоборств (ММА) Самарской области подписали 
соглашение о создании Студенческой лиги ММА 
на базе кафедры «Физическое воспитание и спорт». 
Планируется, что в состав лиги войдут учащиеся 
и других вузов региона.

Также в 2020 году команда Политеха в 20-й раз под-
ряд победила в общем зачёте областной студенче-
ской универсиады среди высших учебных заведений. 

П р о д о л ж и л и  з а б от и т ь ся 
о б  э ко л о г и и  и  з д о р о в ь е 
н а с е л е н и я

Экологическое направление деятельности в Поли-
техе считается одним из приоритетных. В минувшем 
году достижения наших экологов были признаны на 
региональном уровне, результатом чего стала победа 
в конкурсе «Эколидер Самарской области» в номина-
ции «Образование». Между тем Российский научный 
фонд выделил грант группе учёных кафедры «Хими-
ческая технология и промышленная экология» – 
единственному самарскому научному коллективу – 
на реализацию проекта по снижению низкочастотных 
газодинамических пульсаций и генерируемого ими 
шума в энергетических установках. А другая группа 
исследователей из международного научно-иссле-
довательского центра по теоретическому материа-
ловедению совместно с китайскими и итальянскими 
коллегами разработали три ранее неизвестных мате-
риала для улавливания из воздуха углекислого газа 
и ароматических веществ, вызывающих рак.
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Для этого нужно:

Скачать специаль-
ное приложение 
с помощью QR- 
кода. Пока оно 
доступно только 
для пользователей 
Android-устройств.

Найти в журнале 
фотографию, поме-
ченную специаль-
ным значком.

запустить приложе-
ние на смартфоне 
и с его помощью 
«просканировать» 
соответствующее 
фото.

Насладиться 
результатом.

1. 2. 3. 4.

как  в  кино
Инструкция по применению AR

Этот номер журнала сделан с использованием технологии дополненной 
реальности (AR). Мы надеемся, что благодаря AR «Технополис Поволжья» получит 
дополнительные возможности для развития, станет мультиплатформенной пло-
щадкой, на которой традиции печатного научпопа переплетаются с технологиче-
скими решениями будущего.

Что такое дополненная реальность? В отличие от виртуальной реальности (VR), 
представляющей собой искусственно созданную замкнутую среду, AR встраива-
ет отдельные виртуальные артефакты в настоящий мир. При этом естественные 
объекты окружающей действительности тоже остаются в поле зрения пользователя.

В этом номере «войти» в АR-пространство можно с помощью четырёх фотогра-
фий, одна из которых расположена на первой странице обложки, другие – на с. 25, 
26, 61.
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Аш дух 
зАхвАтывАет
НАшИ УЧёНыЕ РАзРАБАТыВАюТ КОНцЕПцИю 
ВИРТУАльНОГО ВОДОРОДА

Текст: Елена АНДРЕЕВА

НАучНыЕ СотРуДНики хиМико-тЕхНолоГичЕ-
СкоГо ФАкультЕтА СоВМЕСтНо С коллЕГАМи из 
РоССии, иНДии и китАЯ ВЕДут ПоиСк тЕхНоло-
ГичЕСких РЕШЕНий ДлЯ ПРоизВоДСтВА эНЕРГии  
С ПоМощью элЕктРохиМичЕСких тоПлиВНых 
элЕМЕНтоВ, котоРыЕ НАПРЯМую ПРЕоБРАзуют 
хиМичЕСкую эНЕРГию В элЕктРичЕСкую. это 
ПозВолит ПЕРЕйти НА эколоГичНоЕ ВозоБНоВ-
лЯЕМоЕ тоПлиВо и СокРАтить ПотРЕБлЕНиЕ 
иСкоПАЕМоГо.

кАтАлиз БуДущЕГо

Над этой темой работают сотрудники лаборатории 
«Перспективные технологии переработки возобнов-
ляемого органического сырья и аккумулирования во-
дорода», среди которых кандидаты химических наук 
Евгения Мартыненко и Сергей Востриков.

К сотрудничеству в вопросах преобразования во-
дорода в энергию политеховцев пригласила профес-
сор кафедры физической химии и хроматографии 
Самарского национального исследовательского уни-
верситета имени академика С.П. Королёва Анджела 
Буланова. Она предложила доктору химических наук, 
профессору Андрею Пимерзину, заведовавшему ка-
федрой «Химическая технология переработки неф-
ти и газа» (учёный ушёл из жизни 17 июля 2020 года), 
написать совместную заявку на получение гранта 
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Российского фонда фундаментальных исследований. 
В результате проект «Фундаментальные исследова-
ния и разработка ключевых материалов в новых вы-
сокоэффективных щелочных мембранных топливных 
элементах» получил поддержку, и работа началась. Но 
если быть точными – продолжилась.

– Водородными технологиями мы начали зани-
маться ещё в рамках мегагранта, который в 2017 году 
выиграли Андрей Алексеевич (Пимерзин) и Сер-
гей Петрович (Верёвкин – профессор университета 
г. Росток (Германия), руководитель лаборатории «Пер-
спективные технологии переработки возобновляе-

мого органического сырья и аккумули-
рования водорода» Политеха. – Прим. 
ред.), – говорит Евгения Мартыненко. – 
То есть прежде мы работали, по сути, 
над накоплением и способами хране-
ния водорода, а в рамках этого проекта – 
над реализацией водорода в топлив-
ном элементе. Другими словами, чтобы 
внедрить водородную энергетику, нам 
необходимо иметь водород, уметь его 
правильно хранить и получать из него 
энергию. ▶
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самым снижая её количество в катализаторе, – сооб-
щает Сергей Востриков. – Оба пути ведут к совершен-
ствованию топливных элементов, улучшению их ра-
бочих характеристик. Кто-то заменяет металлы, кто-то 
синтезирует углеродные материалы, кто-то делает ок-
сидные топливные элементы. Мы же в этом году пыта-
емся увеличить дисперсность платины за счёт приме-
нения в качестве носителей упорядоченного углерода 
и посмотреть, как влияет морфология синтезирован-
ного нами носителя на эффективность работы катали-
затора. А в следующем году планируем уже заместить 
платину в электрокатализаторе переходными и более 
дешёвыми металлами, например никелем, кобальтом 
и молибденом.

Программа исследований рассчитана на три года. 
Специалисты Пекинского университета химических 
технологий (Китай) и Международного центра пере-
довых исследований в области порошковой метал-
лургии и новых материалов (Индия) сосредоточатся, 
со своей стороны, на теоретических вычислениях, 

Напомним, проект учёных опор-
ного университета «Термодинамика 
и катализ как основа стратегии созда-
ния перспективных процессов получе-
ния топлив из возобновляемого сырья 
и технологий аккумулирования водо-
рода с использованием ненасыщен-
ных органических соединений» вошёл 
в число победителей конкурса гран-
тов Правительства РФ. Работа ведётся 
в специально созданной для этих целей 
лаборатории «Перспективные техноло-
гии переработки возобновляемого ор-
ганического сырья и аккумулирования 
водорода».

ПлАтиНу – НА коБАльт

Самарские химики, равно как 
и представители ещё одного участника 
проекта – Института физической химии 
и электрохимии имени А.Н. Фрумкина 
РАН (Москва), трудятся над изготовле-
нием активного топливного элемента, 
а именно той его части, которая пре-
образует химическую энергию водоро-
да в электрическую. Такие источники 
могут использоваться где угодно, в том 
числе в быту, поскольку эффективны 
и экологичны. Однако большинство 
электрокатализаторов, задействован-
ных в процессе, обходятся очень доро-
го, так как они выполнены из платины. 
Соответственно, усилия учёных направ-
лены на то, чтобы удешевить топливные 
элементы и сделать их доступными по-
всеместно.

– Тут у нас есть два пути: либо умень-
шать количество платины, заменяя её 
другими, неблагородными металлами, 
либо увеличивать её дисперсность, тем 
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экспериментах и создании щелочной анионообмен-
ной мембраны топливного элемента, на которую и бу-
дут наноситься российские не платиновые, но высоко-
эффективные катализаторы.

НА ПЕРЕДНЕМ кРАю НАуки

Выявление зависимости активности ката-
лизатора от его структуры – в этом суть фунда-
ментальной составляющей исследования. По 
словам Вострикова, такой подход не просто 
находится в тренде современного развития то-
пливной энергетики:

– Сегодня в области топливных элементов 
актуальна уже не просто концепция водород-
ной энергетики, а концепция виртуального во-
дорода. Суть её такова. Сам водород не посту-
пает в топливный элемент. Туда подаются сырьё 
и кислород. Внутри происходит электрохими-
ческое дегидрирование, при этом выделяются 
электроэнергия и вода, а сырьё, уже обезводо-
роженное, возвращается обратно.

Отказ от газообразного водорода повыша-
ет безопасность и энергоэффективность его 
использования. А сырьём служат носители водорода, 
которые учёные Политеха выбирали на протяжении 
последних трёх лет. Это конденсированные аромати-
ческие (полиароматические) молекулы и соединения 
с гетероатомами, например атомами азота.

– Мы их называем «потенциальные носители водо-
рода», – говорит Мартыненко. – Если нужно обеспечить 
энергией, например, небольшое офисное здание или 
птицефабрику и не зависеть от поставок энергоре-
сурсов, вам нужен один носитель водорода. Вы уста-
навливаете солнечные батареи – и полгода, с весны 
до осени, вам хватает солнца для получения электро-

энергии. Она копится, вы её забираете, 
у вас ещё и излишек остаётся. Как ни 
удивительно, и в Самарской области, 
и в северных регионах солнца много. 

Этот излишек вы пускаете на получение 
водорода из воды, а водород накапли-
ваете в наших органических носителях. 
Водород получили – заперли в молеку-
лу и храните. Как будто законсервиро-
вали. Пришло время, наступил холод, 
и вы можете его извлечь, чтобы исполь-
зовать в топливном элементе.

В Германии такие установки уже из-
готавливают и продают. В России, воз-
можно, именно самарский опыт станет 
первым. ■

Топливные системы нового 
поколения  – одно из направлений работы 
межрегионального научно-образователь-
ного центра (НОЦ) «Инженерия будущего», 
который в начале декабря вошёл в пятёрку 
победителей федерального конкурса и по-
лучил статус мирового уровня. Уникальная 
система хранения водорода в жидких орга-
нических носителях – это один из ключевых 
проектов центра.
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РЕзИДЕНТы «ЖИГУлёВСКОй 
ДОлИНы» КОНТРОлИРУюТ 
КАЧЕСТВО ВОзДУХА И ДОРОЖ-
НУю ОБСТАНОВКУ

Стационарный комплекс фотовидеофикса-
ции «Интегра-КДД» от резидента технопарка 
«Жигулёвская долина» контролирует дорожную 
обстановку в Санкт-Петербурге. Поворотные ка-
меры фиксируют нарушения правил дорожно-
го движения, остановки и стоянки на проблем-
ных участках.

Ещё один резидент технопарка АНО ИцР 
«Аиралаб Рус» предложил способ оперативно-
го гражданского мониторинга качества воздуха. 
Разработка позволит профильным организациям 
выявлять источники загрязнений в городе, не 
дожидаясь массовых звонков жителей. Базой 
сбора данных станет платформа с ГИС-картой, 
на которой будут фиксироваться показания дат-
чиков. Проект тестируется в нескольких городах 
России.

КОшЕлЕВ-БАНК ПРЕДлАГАЕТ 
ОДНУ Из лУЧшИХ В РОССИИ 
ИПОТЕЧНыХ ПРОГРАММ

Портал «Выберу.ру» присвоил АО «КОшЕлЕВ- 
БАНК» третье место в рейтинге «лучшие 
ипотечные программы на первичном рынке». 
В частности, высокую оценку «Выберу.ру» по-
лучила ипотечная программа банка «Удобный 
старт». Она позволяет приобрести квартиру на 
первичном и вторичном рынке жилья без пер-
воначального взноса под залог другой недви-
жимости любого собственника. Процентные 
ставки по программе – от 9 процентов годовых, 
сумма кредита – от 1 млн рублей, срок кредита – 
до 20 лет.
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«ТРАНСНЕФТь – ПРИВОлГА» 
ВВЕлА В ЭКСПлУАТАцИю 
НОВыЕ НАСОСНыЕ АГРЕГАТы

АО «Транснефть – Приволга» завершило за-
мену двух магистральных насосных агрегатов 
на блочной комплектной насосной станции 
«Комсомолец» в Самарской области. Насосы 
подключены к магистральному нефтепроводу 
«Нижневартовск – Курган – Куйбышев».

Производительность насосного агрегата 
№1 составляет 12,5 тысяч кубометров нефти 
в час, производительность второго агрегата – 
7 тысяч кубометров в час. Новые насосы россий-
ского производства характеризуются высоким 
коэффициентом полезного действия и увели-
ченным временем межремонтного интервала. 
В их конструкции предусмотрена специальная 
система для охлаждения торцевых уплотните-
лей. Срок эксплуатации этих механизмов со-
ставляет 50 лет.

НА САйТЕ АЭРОПОРТА КУРУ-
МОЧ ПОяВИлСя КАльКУляТОР 
РАСЧёТА СТОИМОСТИ ГРУзОВ

Аэропорт Курумоч открыл новый онлайн- 
сервис. Теперь отправители грузов могут рас-
считать предварительную стоимость отправки 
на официальном сайте аэропорта в разделе 
«Партнёрам / Грузоотправителям». Для получе-
ния информации о стоимости услуги необхо-
димо указать пункт назначения, желаемую дату 
отправки, количество мест, вес и тип груза.
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ПРОДУКцИя НК НПз ВОшлА 
В СОТНю лУЧшИХ ТОВАРОВ 
РОССИИ

По итогам Всероссийского конкурса «100 
лучших товаров России – 2020» в «золотую сот-
ню» вошли судовое маловязкое топливо эко-
логического класса, вида А, зимнее дизельное 
топливо марки ДТ-з-К5, а также автомобильный 
бензин марки АИ-92-К5, которые производит 
Новокуйбышевский НПз. Предприятие уже 
в седьмой раз становится победителем этого 
конкурса, подтверждая высокий уровень каче-
ства производимых нефтепродуктов.

В ИНСТИТУТЕ «ГИПРОВОСТОК-
НЕФТь» СОзДАлИ ИННОВАцИ-
ОННый ТАМПОНАЖНый 
МАТЕРИАл

Специалисты АО «Гипровостокнефть» изо-
брели новый термостойкий тампонажный мате-
риал для крепления скважин. Он обеспечивает 
высокую прочность скважины в условиях ме-
няющихся температур и агрессивного воздей-
ствия сероводорода и углекислого газа. Авторы 
разработки, на которую уже получен патент,  – 
начальник управления инжиниринга бурения 
«Гипровостокнефти» Марат Ахметов, замести-
тель начальника Дмитрий щербаков, ведущий 
инженер буровых и цементных растворов Нина 
Парийчук.
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7 AVENUE HOTEl & SPA 5* 
СОВМЕСТИл ОНлАйН- 
С ОФлАйНОМ

В 7 Avenue Hotel & SPA 5* появилась возмож-
ность организации онлайн-комнат в номерах 
отеля. Демократичный и светлый дизайн инте-
рьера, высокоскоростной доступ к сети Интер-
нет и естественное освещение помогут под-
строиться под программу любого мероприятия. 
В сочетании с привычной арендой простор-
ного конференц-зала с панорамными окнами, 
который вмещает до 350 человек, этот сервис 
позволит клиентам совместить традиционный 
формат проведения деловых и презентацион-
ных встреч и конференций с дистанционным. 
В «галерее ресторанов» отеля по-прежнему 
можно организовывать фуршеты и банкеты, 
а также заказывать услуги кейтеринга по Сама-
ре и Самарской области.

РЕСТОРАН «BISCUIT 
НА САДОВОй» зНАКОМИТ 
ГОСТЕй С шЕФ-ПОВАРОМ

Отель Ost West Club включил в новое зим-
нее меню любимые блюда шеф-повара. Гостям 
предлагают оценить авторские рецепты мяса, 
овощей, рыбы и морепродуктов, приготовлен-
ных на гриле. Время с момента приготовления 
до подачи некоторых блюд исчисляется не-
сколькими минутами.
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НА КУйБышЕВСКОМ НПз 
СОБРАлИ БОлЕЕ ВОСьМИ 
ТОНН МАКУлАТУРы

Уже несколько лет сотрудники АО «КНПз» 
собирают макулатуру, пластиковые бутылки, 
крышки, батарейки и отправляют на вторич-
ную переработку и утилизацию. В этом году 
в самарский пункт приёма вторсырья завод на-
правил 8  390 килограммов макулатуры. Если 
считать, что 54 килограмма переработанной га-
зетной бумаги позволяют спасти одно дерево, 
получается, заводчане сохранили не меньше 
186 деревьев. Также в ноябре на заводе начал-
ся экспериментальный проект по утилизации 
пришедшей в негодность спецодежды. Теперь 
ветошь будут отправлять не на свалку, а на пере-
работку в специализированную организацию.

НА «КУйБышЕВАзОТЕ» 
ОТКРылОСь НОВОЕ 
ПРОИзВОДСТВО

На ПАО «КуйбышевАзот» введена в эксплуа-
тацию новая установка по производству серной 
кислоты марки «К» и улучшенного олеума.

Годовая мощность производства составля-
ет 140 тысяч тонн серной кислоты марки «К» 
и 360 тысяч тонн улучшенного олеума. Получае-
мые продукты используются для производства 
капролактама и далее для полиамидных воло-
кон и нитей, инженерных пластиков и плёнок. 
Новая установка обеспечит сырьевую безопас-
ность и стабильную работу ПАО «Куйбышев- 
Азот» во всей технологической цепочке импор-
тозамещающей продукции. Особое внимание 
на новом производстве уделено экологичности 
производственных процессов.

НоВоСти 
пАртнёров
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В АО «СВНИИНП» СОзДАлИ 
НОВУю ТЕХНОлОГИю 
ПРОИзВОДСТВА БИТУМА

Специалисты АО «Средневолжский научно- 
исследовательский институт по нефтеперера-
ботке» разработали технологические решения 
для производства дорожных битумов в соот-
ветствии с новыми государственными стандар-
тами по методологии Superpave (англ. Superior 
Performance Pavements – асфальтовые покры-
тия с превосходными свойствами). Это система 
проектирования составов асфальтобетонных 
смесей для дорожных покрытий с повышен-
ными эксплуатационными характеристиками. 
Она успешно зарекомендовала себя в СшА, 
Европе и КНР. Применение новых стандартов 
кардинально меняет подходы к оценке каче-
ства дорожного битума и прогнозирования его 
эксплуатационных характеристик, гарантируя 
долговечность дорожного покрытия.

Разработка института уже опробована на 
нефтеперерабатывающих заводах компании 
«Роснефть». В ближайшее время планируется 
приступить к стабильному промышленному 
выпуску новейших марок битумов.

ОТЕль HOlIDAY 
ПРИГлАшАЕТ 
НА КАНИКУлы

Предложение отеля Holiday Inn Samara рас-
считано на тех, кто собирается провести но-
вогодние каникулы с пользой для здоровья 
в кругу семьи и друзей. Специальный тариф 
будет действовать с 28 декабря по 10 января. 
цена проживания в эти дни составляет от 3600 
рублей за номер в сутки. В стоимость включены 
занятия в тренажёрном зале и в бассейне. Так-
же SPA-центр отеля предоставляет гостям воз-
можность побаловать себя в турецком хамаме 
и в финской сауне.

Р
ЕК

л
А

М
А
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А у нАС в прогрАмме 
вАз
САМАРСКИй ПОлИТЕХ И ТОльяТТИНСКИй АВТОГИГАНТ УСПЕшНО 
РЕАлИзУюТ ПРОГРАММУ цЕлЕВОй КОНТРАКТНОй ПОДГОТОВКИ 
СТУДЕНТОВ

Текст: Татьяна ПлЕХАНОВА

ДВА ГоДА НАзАД В оПоРНоМ уНиВЕРСитЕтЕ 
СтАРтоВАл уНикАльНый СоВМЕСтНый ПРоЕкт – 
цЕлЕВоЕ оБучЕНиЕ СтуДЕНтоВ По ПРоГРАММЕ 
ПоДГотоВки иНжЕНЕРНых кАДРоВ Ао «АВто-
ВАз». ГЕНЕРАльНоЕ СоГлАШЕНиЕ о СотРуДНи-
чЕСтВЕ МЕжДу ВузоМ и ПРЕДПРиЯтиЕМ Было 
ПоДПиСАНо В НАчАлЕ 2018 ГоДА. В этоМ ГоДу 
к оБучЕНию ПРиСтуПит ужЕ тРЕтьЯ ГРуППА 
СтуДЕНтоВ-СтАРШЕкуРСНикоВ.

По условиям целевого договора, за-
ключаемого с каждым участником про-
граммы, всем учащимся гарантированы 
дополнительная стипендия, место для 
прохождения практики и трудоустрой-
ство после окончания вуза. Обязатель-
ство студента – проработать на пред-
приятии не менее полутора лет.

за два года выпускниками совмест-
ного проекта стали 38 студентов. Все 
ребята, успешно освоившие образова-
тельную программу, получили дипломы 
о профессиональной переподготовке 
и сейчас работают на предприятии.

Одним из первых новый учебный курс прошёл 
учащийся факультета машиностроения, металлургии 
и транспорта Семён Гончарук. Уже год он трудится 
в должности инженера-исследователя АвтоВАза, 
а также продолжает обучение в магистратуре По-
литеха по специальности «Материаловедение и тех-
нологии материалов». Молодой человек рассказал 
«Технополису Поволжья» о своём сотрудничестве 
с автомобилестроительной компанией.
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Светлана С м и рн о в а ,
начальник управления по работе 
с индустриальными партнёрами:

– В 2018 году, на момент запуска, совместный 
проект с АвтоВАЗом оказался уникальным для 
Самарской области. Это был первый в реги-
оне опыт комплексной подготовки студентов 
старшего курса под запрос конкретной органи-
зации через специально разработанную про-
грамму дополнительного профессионального 
образования. Сейчас подобный формат взаи-
модействия с предприятиями стал для нас уже 
привычным.

оБ    учАСтии В ПРоГРАММЕ 
цЕлЕВой коНтРАктНой ПоДГотоВки

– В 2018 году, успешно преодолев отбороч-
ные испытания, я вошёл в пилотный набор сту-
дентов. График занятий был построен так, что-
бы не мешать основному процессу обучения. 
Дополнительные лекции и семинары с препо-
давателями Политеха проходили по вечерам, 
по субботам и в дни зимних каникул. Основной 
упор был сделан на изучение английского язы-
ка и 3D-моделирование.

Также в самом начале обучения мы выезжа-
ли на краткие курсы в Тольятти. Представители 
предприятия побеседовали с каждым из нас, 
помогли определиться с предпочтениями и вы-
брать направление для трудоустройства. А за-
тем мы побывали на экскурсии  в инжинирин-
говом центре АвтоВАза, увидели наши будущие 
рабочие места.

Кстати, целевое обучение помогло мне при под-
готовке дипломной работы в конце четвёртого курса. 
Тема моего диплома не была связана с автомобиле-
строением, я занимался разработкой и производством 
металлокерамических фильтров для очистной уста-
новки. Однако именно на АвтоВАзе мне помогли про-
вести исследование и определить один из самых важ-
ных показателей создаваемого фильтра.

о 
 тРуДоуСтРойСтВЕ

– На работу в инжиниринговый центр нас прини-
мали по результатам экзаменов. Сначала мы сдавали 
внутренний экзамен в вузе – решали задачи по 3D- 
моделированию и проходили тестирование на опре-
деление уровня владения английским языком. затем 
последовала «входная оценка» студентов на предпри-
ятии. Она нужна для того, чтобы определить уровень 
будущей заработной платы для каждого из нас.

Всем выпускникам нашей программы присвоили 
базовые инженерные должности: инженер-технолог, 
инженер-исследователь, инженер-конструктор. В буду-
щем у нас есть возможность карьерного роста. Так, по 

мере работы присваиваются категории – 
от третьей до первой, а также степени – 
ведущий, а потом и главный инженер.

оБ    АДАПтАции НоВых 
СотРуДНикоВ

– Каждому новому сотруднику на 
предприятии назначается свой куратор. 
Моим наставником стал молодой со-
трудник – ведущий инженер. Он помог 
мне освоиться на новом месте и потом 
всегда поддерживал и выручал в самых 
сложных рабочих ситуациях. Вообще, 
у нас очень дружный коллектив. Мои 
старшие коллеги имеют колоссальный 
опыт и огромный багаж знаний. я очень 
рад, что работаю с такими людьми.

Кстати, устроившись на АвтоВАз, я, как 
и многие выпускники нашей программы, 
переехал в Тольятти. Предприятие выде-
ляет нам компенсацию за оплату жилья – 
это условие было изначально включено 
в договор на целевое обучение. ▶
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Основные направления деятельности

Проектирование 
автомобиля, 
двигателя, 
шасси, 
электрооборудования

Разработка 
дизайна

Изготовление прототипов 
и проведение испытаний

Инжиниринговый центр «АвтоВАЗ» – один 
из основных технических центров Альянса 
АвтоВАЗ-Renault-Nissan, занимающийся 
разработкой автомобилей под брендами 
Lada, Renault, Nissan и Datsun.

о РАБотЕ НА ПРЕДПРиЯтии

– У многих людей сло-
жилось мнение, что инженер – это ра-
ботник с карандашом и линейкой, сто-
ящий у чертёжной доски. Но это далеко 
не так. Если объяснить просто, то инже-
нер-конструктор на АвтоВАзе разраба-
тывает математические модели деталей 
в специальных компьютерных програм-
мах, инженер-технолог прописывает тех-
нологию производства каждой детали, 
а инженер-исследователь испытывает 
детали.

Хотя я и исследователь по должно-
сти, но работаю с технологами. Моя ра-
бота в основном связана с валидацией 
новых материалов, то есть с их провер-
кой на соответствие исходным требо-
ваниям. я также участвую в решении 
возникающих производственных про-
блем, взаимодействую с поставщиками 
материалов, контролирую ведение нор-
мативной и конструкторской докумен-
тации.

Помимо работы на предприятии мы, 
молодые сотрудники, регулярно выез-
жаем в командировки на сборочные 
и производственные площадки Авто- 
ВАза, а также на предприятия постав-
щиков. Пока – по России, но в перспек-
тиве предусмотрены и зарубежные 
поездки. Кстати, моя первая команди-
ровка состоялась всего месяц спустя 
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после трудоустройства: я побывал на Череповецком 
металлургическом комбинате «Северсталь».

Ещё один важный момент – это возможность совме-
щения работы с обучением в магистратуре. АвтоВАз 
заинтересован в повышении квалификации своих со-
трудников, поэтому дальнейшее обучение только при-
ветствуется. Разумеется, есть трудности с посещением 
занятий, но благодаря введению дистанционного обу-
чения я без проблем успеваю и работать, и учиться. ■

учебный курС

37    часов
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робот 
вАрит

В лаборатории «Электрофизические технологии» 
кафедры литья начал работать шестипозиционный 
робот-манипулятор, который может выполнять свар-
ку по сложным траекториям. Его подарили индустри-
альные партнёры Политеха – ГК «Волгаэнергопром» 
и ТПП «Велдинг Групп Самара», а магистранты кафе-
дры спроектировали и изготовили оснастку для кре-
пления сварочной горелки. Материалом для работы 
устройства служит проволока из разных металлов 
и сплавов. ■
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Свои в доСку
ПАМяТНый зНАК УВЕКОВЕЧИл ПРЕБыВАНИЕ НАРОДНОГО 
КОМИССАРИАТА ИНОСТРАННыХ ДЕл СССР В КУйБышЕВЕ 
ВО ВРЕМя ВЕлИКОй ОТЕЧЕСТВЕННОй ВОйНы

Текст: Татьяна ПлЕХАНОВА

7 НоЯБРЯ НА ФАСАДЕ зДАНиЯ, РАСПоложЕННо-
Го НА уГлу улиц ВилоНоВСкой и ГАлАктиоНоВ-
Ской В САМАРЕ, Был уСтАНоВлЕН ПАМЯтНый БА-
РЕльЕФ из ГРАНитА и БРоНзы. В 1941 – 1943 ГоДАх 
зДЕСь НАхоДилоСь ГлАВНоЕ ВНЕШНЕПолитичЕ-
СкоЕ ВЕДоМСтВо НАШЕй СтРАНы – НАРоДНый 
коМиССАРиАт иНоСтРАННых ДЕл СССР. тЕхНи-
чЕСкоМу Вузу зДАНиЕ Было ПЕРЕДАНо В НАчА-
лЕ 1960-х ГоДоВ, и СЕГоДНЯ это – ШЕСтой коРПуС 
САМАРСкоГо ПолитЕхА. ПРиМЕчАтЕльНо, что 
СозДАли МЕМоРиАльНую ДоСку тожЕ ПолитЕ-
хоВцы – СотРуДНики цЕНтРА литЕйНых тЕхНо-
лоГий (цлт) и СтуДЕНты ФАкультЕтА МАШиНо-
СтРоЕНиЯ, МЕтАллуРГии и тРАНСПоРтА. РАБотА 
НАД ПРоЕктоМ НАчАлАСь оСЕНью 2018 ГоДА По 
иНициАтиВЕ СоВЕтА ВЕтЕРАНоВ МиНиСтЕРСтВА 
иНоСтРАННых ДЕл РоССии.

Автор идеи и концептуального ре-
шения памятного знака – ведущий ин-
женер цлТ Алексей князев. Художе-
ственная композиция представляет 
собой основание, созданное из искус-
ственного гранита. Текстовая надпись 
и художественные символы выполнены 
литьём из бронзы.

– Выбор внешнего вида барельефа 
не случаен, – рассказывает декан фа-
культета машиностроения, металлургии 
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Константин н и к и т и н ,
декан факультета машиностроения, 
металлургии и транспорта:

– Этот проект стал для нас во многом инноваци-
онным. Прежде всего мы освоили скульптурное 
литьё – впервые в центре литейных технологий 
была выполнена габаритная отливка со сложным 
художественным рельефом. Также необычным ста-
ло сочетание в изделии металла и камня. Много 
нового пришлось изобрести и в самом процессе 
производства. Например, раньше мы не осущест-
вляли формовку по гибким моделям, а в этот раз 
решили использовать моделирование из силикона. 
А главное, наши ребята – студенты и аспиранты – 
усовершенствовали литниковую систему, то есть 
канал, по которому расплав заливался в форму. 
Они сделали литниковый ход скрытым, распо-
ложив его во внутренней части формы, а также 
полым, так как расплав тёк по тонкой стеночке, 
образуя пустотелую трубу. Всё это позволило су-
щественно уменьшить расход металла и сократить 
время создания литейной формы.

В ы с от а

550 мм

М е м о р и а л ь н а я 
д о с ка

Д л и н а

1050 мм

В е с 
бронзового 
щита

4,5 кг

В е с 
готового 
изделия

63 кг

и транспорта константин Никитин. – 
Мы долго работали с архивами, искали 
информацию о деятельности наркома-
та. Пришлось скрупулёзно восстанавли-
вать многие детали, чтобы не допустить 
ни единого исторического промаха. 
Главной задачей было – отразить в на-
шей работе дух того времени.

Так, на гранитном основании раз-
мещён текст: «В 1941–1943 годах в этом 
здании располагался Народный ко-
миссариат иностранных дел СССР». На-
чертание букв стилизовано под шрифт, 
свойственный официальной докумен-
тации НКИД тех времён. Над текстом 
располагается символ наркомата – две 
скрещенные пальмовые ветви, а спра-
ва – герб СССР образца 1937–1946 годов, 
обрамлённый лентами. На верхней лен-
те расположена надпись «Н·К·И·Д», бук-
вы разделены точками, как было тогда 
принято на консульских марках. Снизу 
ленты увязаны двумя ветвями – лавро-
вой и дубовой, символизирующими му-
дрость, доблесть и мужество. Под гер-
бом расположены буквы «СССР». Для 
гранитного основания выбран серый 
цвет – под цвет форменной одежды со-
трудников наркомата тех лет.

В процессе изготовления изделия 
политеховцы применяли как тради-
ционные методы художественного ли-
тья, так и современные цифровые ▶ 
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В течение 2019 года автор-
ский коллектив трудился 
над проработкой концеп-
туальной идеи памятно-
го барельефа. Алексей 
Князев сделал карандаш-
ные рисунки, подготовил 
эскизы.

Сотрудники цлТ выпол-
нили цветовой рендер, 
то есть при помощи 
цифровой обработки 
преобразили карандаш-
ный рисунок в цветную 
компьютерную модель. 
В декабре 2019 года заказ-
чики утвердили концепт 
и дизайн-проект мемори-
альной доски.

С января 2020 года нача-
лась детальная работа по 
подготовке к производ-
ству. Князев вылепил из 
пластилина «щит» – буду-
щее изображение герба 
СССР и сопутствующих 
элементов дизайна.

затем к работе приступи-
ли литейщики. Пласти-
линовый «щит» залили 
гипсом, после высыхания 
получив слепок с рельефа – 
объёмную форму-«нега-
тив» будущего изделия.

Сергей Л а в р о в , 
министр иностранных дел 
Российской Федерации:

– Здание НКИД в «запасной военной столице» – 
неотъемлемая часть славной истории отечествен-
ной внешнеполитической службы. В течение наи-
более сложного периода Великой Отечественной 
войны здесь трудились наши старшие товарищи, 
с честью и до конца выполнившие свой долг 
перед Родиной. В их активе – впечатляющие 
профессиональные достижения, позволившие 
приблизить разгром врага. Взаимодействуя с на-
ходившимися в Куйбышеве иностранными 
дипломатическими миссиями, советские диплома-
ты многое сделали для наращивания союзничества 
в рамках антигитлеровской коалиции, для обеспе-
чения действенной помощи Красной Армии 
в получении необходимых вооружений и страте-
гического сырья, для предотвращения вовлечения 
других государств в орбиту нацистской Германии.

технологии. Например, было использовано объём-
ное сканирование пластилиновых моделей (реверс- 
инжиниринг) и аддитивное производство. Так, при по-
мощи цифровых программ литейщики создали буквы 
для таблички – компьютерные модели напечатали на 
3D-принтере, сделали по отпечаткам литейные формы 
и отлили буквы из бронзы. ■

э т а п ы  с оз д а н и я  м е м о р и а л ь н о й  д о с к и
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ко м а н д а 
п р о е к т а

Художественная 
и скульптурная 
проработка изделия

Руководитель 
проекта

А л е кс е й  кн я з е в , 
член-корреспондент 
Российской академии 
художеств, ведущий 
инженер центра литейных 
технологий

ко н с т а н т и н 
Н и к и т и н , 

декан факультета 
машиностроения, 

металлургии 
и транспорта

цифровая обработка 
элементов изделия

А н то н  Б а р и н о в , 
ведущий инженер 
лаборатории реверс- 
инжиниринга и аддитивных 
технологий

литейные работыВ и к то р  Д ья ч ко в , 
заместитель директора 
центра литейных 
технологий;

бригада студентов 
и аспирантов ФММТ

Гипсовый «негатив» 
специалисты заполнили 
жидким силиконом. за-
твердевшая силиконовая 
модель приняла очерта-
ния, в точности повторяв-
шие рельеф исходного 
пластилинового «щита».

Для создания финальной 
литейной формы мастера 
нанесли на силиконовую 
модель холодно-твердею-
щую смесь из песка 
и специальной смолы, за-
тем продули конструкцию 
углекислым газом, чтобы 
она быстрее затвердела.

Непосредственно к литью 
сотрудники цлТ присту-
пили в сентябре. Готовую 
форму заполнили рас-
плавленным металлом 
и, после полного осты-
вания и извлечения из 
формы, получили готовое 
изделие из бронзы. Итого-
вый вариант бронзового 
«щита», размещенный на 
мемориальной доске, уда-
лось выполнить с четвер-
той попытки.

Наконец, в октябре поли-
теховцы соединили все 
элементы памятного зна-
ка – гранитное основание, 
бронзовый «щит» 
и буквы – в единую кон-
струкцию. Кроме того, по 
просьбе администрации 
ленинского района отли-
ли  и табличку с назва-
нием улицы и номером 
дома. 5 ноября табличка 
и мемориальная доска за-
няли своё место на стене 
шестого корпуса.
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дипломАтичеСкое 
прибежище
СЕМьДЕСяТ ДЕВяТь лЕТ НАзАД В НыНЕшНЕМ зДАНИИ 
шЕСТОГО КОРПУСА САМАРСКОГО ПОлИТЕХА НАЧАл РАБОТАТь 
ЭВАКУИРОВАННый Из МОСКВы НАРОДНый КОМИССАРИАТ 
ИНОСТРАННыХ ДЕл СССР

Текст: Егор ГОРИГляДОВ

ПоСлЕДоВАтЕльНоСть СоБытий, котоРыЕ ПРиВЕли НАРоДНый коМиССА-
РиАт иНоСтРАННых ДЕл СССР В куйБыШЕВ, кАжЕтСЯ, кРЕПко ВПЕчАтАлАСь 
В ГЕНоМ НАШих СоотЕчЕСтВЕННикоВ. Но ДЕло ДАжЕ НЕ В этоМ. иСтоРиЯ, 
НАчАВШАЯСЯ В РокоВоМ 41-М, иНтЕРЕСНА ПРЕжДЕ ВСЕГо уДиВитЕльНыМ 
ПЕРЕПлЕтЕНиЕМ БольШой ДиПлоМАтии и САМАРСкой иДЕНтичНоСти – 
ДВух ПРЯМых лиНий, точкой ПЕРЕСЕчЕНиЯ котоРых В коНцЕ коНцоВ 
СтАл НАШ уНиВЕРСитЕт.
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из МоСкВы 
НА ВолГу

16 октября основной состав НКИДа 
во главе с заместителем наркома Ан-
дреем Вышинским и члены диплома-
тического корпуса были эвакуирова-
ны в Куйбышев. Народный комиссар 
Вячеслав Молотов с небольшой груп-
пой помощников остался в Москве. ▶

Куйбышевскую группу сотрудников НКИДа 
СССР разместили в здании бывшей Высшей 
коммунистической сельскохозяйственной 
школы на углу Галактионовской и Вилонов-
ской улиц (до революции там была Первая 
мужская гимназия). 

Итак, всё началось в роковом 1941 году. 
22 июня вермахт стремительным броском вре-
зался в глубь советской территории, сразу на 
60–120 километров. 25 августа немцы захватили 
Днепропетровск, переправились на левый бе-
рег Днепра и создали там плацдарм для даль-
нейшего наступления. 15 сентября немецко- 
фашистские войска окружили под Киевом 
группу войск юго-западного фронта, замкнув 
огромный котёл, в котором оказались 
почти 700 тысяч солдат и командиров 
Красной Армии. А буквально через 
месяц возникла прямая угроза Мо-
скве:  враг с упорством маньяка под-
ползал к столице СССР.

БуДНи СоВЕтСкиЕ, 
ДЕлА иНоСтРАННыЕ

Народный комиссариат иностран-
ных дел – НКИД – к тому времени за-
нимал едва ли не центральное место 
в структуре государственного аппа-
рата Советского Союза. Несмотря на 
всеобщую растерянность в первые 
дни войны, здание на углу Кузнецкого 
Моста и Большой лубянки в Москве, 
где размещался наркомат, было охва-
чено рабочим оживлением: хлопали 
двери, то и дело звонили телефоны, 
стучали печатные машинки. Движе-
ние на этажах замедлялось к ночи, но 
не останавливалось совсем: по вос-
поминаниям современников, НКИД 
работал в круглосуточном режиме, 
даже несмотря на то, что в ведущих 
подразделениях, куриро вавших отношения с Велико-
британией, Германией и СшА, осталось по четыре че-
ловека. В начале июля сразу 163 сотрудника наркома-
та ушли на фронт в рядах 6-й Московской стрелковой 
дивизии народного ополчения.

Между тем советская дипломатия столкнулась 
с рядом сложнейших проблем: нужно было срочно ис-
кать союзников, договариваться об открытии второго 
фронта, противодействовать расширению фашистско-
го блока, вести тонкую внешнюю политику на Даль-
нем Востоке, чтобы избежать военного столкновения 
с японией.

С 3 мая 1939 года 
возглавлял Народный 
комиссариат ино-
странных дел СССР 
сначала в ранге 
председателя Совнар-
кома (СНК), а затем – 
после назначения 
главой советского 
правительства Иосифа 
Сталина – в качестве 
заместителя предсе-
дателя СНК.

Вячеслав 
Молотов
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Из воспоминаний 
Валентина Бережкова:

– Утром 16 октября я, как обычно, пришёл в 9 часов на ра-
боту и занялся текущими делами. Поначалу ничто, казалось, не 
предвещало особых событий. Ещё в первой декаде октября ос-
новной архив Народного комиссариата иностранных дел был 
отправлен в Куйбышев, где на случай осложнения ситуации под 
Москвой готовились помещения для Наркоминдела, а также 
для иностранных посольств и миссий, аккредитованных в Со-
ветском Союзе. <…> Около 11 часов утра в отделе, где я работал, 
раздался телефонный звонок, и всем было передано распоря-
жение немедленно собрать дела и самые необходимые личные 
вещи и отправляться на Казанский вокзал. Хотя подсознатель-
но мы этого ждали, но внезапно полученное указание покинуть 
Москву произвело впечатление грома среди ясного неба. Всех 
нас охватила тревога. <…>

У подъезда наркомата на Кузнецком мосту выстроились покрытые брезентом 
грузовики. Падал снег. Сотрудники носили в машины папки с бумагами. Здесь же 
толпились и те из членов семей, которые по различным причинам не эвакуиро-
вались раньше. Им было разрешено взять с собой лишь по чемоданчику. Разме-
стились по машинам быстро и организованно. Вереница грузовиков, выехав на 
Садовое кольцо, направилась к Комсомольской площади. Прохожих было мало. 
Многие предприятия вместе со своим персоналом эвакуировались из столицы 
ещё ранней осенью.

Д и п л о м а т и ч е с к и е  з а д а ч и , 
р е ш ё н н ы е  Н ки Д  ССС Р 
в  ку й б ы ш е в е

Подготовка согла-
шения с СшА 
и Великобританией 
о военно-политиче-
ском союзе в борьбе 
с фашистской агрес-
сией.

Укрепление кон-
тактов с движения-
ми сопротивления 
на территориях 
Польши, Голландии, 
Чехословакии, Фран-
ции, Бельгии, югос-
лавии, оккупирован-
ных фашистскими 
войсками.

Дипломатическое 
противодействие 
вступления в войну 
императорской 
японии, а также 
нейтрализация 
прогерманских сил 
в Афганистане, 
Иране и Турции.

Разработка систе-
мы договоров об 
экономическом, 
военно-техническом 
и гуманитарном 
сотрудничестве 
с государствами, 
объявившими войну 
Германии.

Помощник Вячеслава 
Молотова по совет-
ско-американским 
отношениям, перевод-
чик.

Валентин 
Бережков
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Из воспоминаний 
Николая Новикова:

– Прикидывая в уме свои возможности выехать из Москвы 
в Куйбышев, я возлагал надежды прежде всего на завод «ша-
рикоподшипник». <…> У меня были связи в парткоме завода, 
и я воспользовался ими, получив место в пассажирском поезде, 
отправлявшемся в Куйбышев 21-го вечером. <…> Поезд, в кото-
ром мне предстояло ехать, состоял из паровоза и вагонов под-
московной электрички. Видимо, основной подвижной состав 
к тому времени был выведен с Московского железнодорожно-
го узла. я сам наблюдал, какое множество поездов проследо-
вало за двое суток по одной лишь Казанской железной дороге.

В вагоне, не приспособленном для дальних путешествий, 
я и добирался до Куйбышева. Добирался весьма «экстравагант-
ным» маршрутом и с бесчисленными стоянками, отчего поезд-

ка невероятно затянулась. задержки поезда начались за Рязанью, где всё время 
пропускали встречные воинские и товарные поезда – тоже, наверное, военного 
назначения.

В Ряжске наш поезд, вместо того чтобы повернуть на восток, к Пензе, неожи-
данно двинулся дальше на юг, к Мичуринску. Двинулся с убийственной медлитель-
ностью, в длиннейшей очереди пассажирских и грузовых составов, застревавших 
у каждого семафора. От Мичуринска нас повезли обратно к Ряжску и уж оттуда на-
правили на Пензу. <…>. В Куйбышев эшелон прибыл 7 ноября под вечер. Оставив 
на вокзале в камере хранения два объёмистых чемодана, я пустился на розыски 
техникума, в здании которого разместился Наркоминдел. Указания прохожих были 
довольно сбивчивы, но в конце концов я всё же очутился возле нужного мне дома 
на Галактионовской улице. ▶

Ответственный кон-
сультант Первого 
Восточного отдела 
НКИД, в куйбышевский 
период – заведующий 
IV Европейским отде-
лом комиссариата.

Николай 
Новиков
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Н Е С кол ь ко  Д Н Е й  и з  жи з Н и  Н ки Д  ССС Р 
В  з А П АС Н о й  С тол и ц Е

07.11.1941

Торжественный при-
ём от имени первого 
заместителя наркома 
иностранных дел Ан-
дрея Вышинского для 
представителей ино-
странных посольств 
и  миссий по случаю 
24-й годовщины Ве-
ликой Октябрьской 
социалистической 
революции.

22.12.1941

Андрей Вышинский 
получил официальное 
письмо американского 
посольства 
с сообщением о том, 
что конгресс СшА 
11.12.1941 объявил войну 
Германии.

16.10.1941

Срочная эвакуация 
аппарата НКИД СССР 
в Куйбышев.

18.03.1942
Американцы через 
НКИД в Куйбышеве 
обратились к Советско-
му правительству 
с предложением уста-
новить прямую радио- 
телефонную связь 
между Вашингтоном 
и Москвой (связь зара-
ботала в мае того 
же года).

Первый заместитель 
наркома иностранных 
дел, по сути – руко-
водитель комиссариа-
та в Куйбышеве.

Андрей 
Вышинский

В 1939 – 1946 годах 
заместитель наркома 
иностранных дел, ку-
рировавший проблемы 
Дальнего Востока, во 
время войны одновре-
менно – заместитель 
начальника Совинформ- 
бюро.

Соломон 
Лозовский

Японский политиче-
ский деятель. Посол 
Японии в СССР в 1942 – 
1945 года.

Наотакэ 
Сато
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30.04.1942
Посол японии в СССР 
Наотакэ Сато вручил 
Андрею Вышинскому 
ноту протеста япон-
ского правительства 
в связи с посадкой 
неподалёку от Влади-
востока американского 
самолёта, принимав-
шего участие в бом-
бардировках японии. 
Инцидент был расце-
нён японцами как на-
рушение нейтралитета 
СССР «в отношении 
великой восточноази-
атской войны».

8.06.1942
Посол СшА Вильям 
Стэндли через Андрея 
Вышинского передал 
ноту американского 
правительства об объ-
явлении войны со-
юзникам фашистской 
Германии – Болгарии, 
Венгрии и Румынии.

16.09.1942
заместитель наркома 
иностранных дел Соло-
мон лозовский принял 
в НКИДе Уэнделла 
Уилки, лидера ре-
спубликанской пар-
тии СшА и наиболее 
вероятного, как тогда 
считали, кандидата на 
должность президента 
Соединённых штатов 
Америки.

10 – 25 августа 
1943
Возвращение аппарата 
НКИД из Куйбышева 
в Москву.

Американский поли-
тик, был направлен 
президентом Рузвель-
том в СССР для 
встреч с советскими 
руководителями. Его 
доклад о способно-
сти Советского Союза 
выстоять в войне 
с Третьим рейхом 
сыграл большую роль 
в активизации помощи 
СССР по ленд-лизу.

Уэнделл 
Уилки



36

нАукА и…   История

ч то  и з в е с т н о  о  ра б оте 
с о в етс к и х  д и п л о м а то в 
в  з д а н и и  н ы н е ш н е го  П о л и теха

В первые дни сотрудники НКИДа жили и работа-
ли в актовом зале, спали прямо на полу. К началу 
ноября учебные аудитории разделили перего-
родками, у дипломатов появились отдельные 
помещения, была налажена телефонная связь.

Сотрудники наркомата в Куйбышеве, как 
и в Москве, трудились весь день и часть ночи 
(до трёх-четырёх часов утра). Такой график объяс-
нялся необходимостью быть на месте, если вдруг 
позвонит Сталин, который, как известно, работал 
по ночам.

Наиболее ответственные переговоры с союзни-
ками по антигитлеровской коалиции проводили 
Сталин и Молотов в Москве. В Куйбышеве же шла 
повседневная работа по подготовке документов 
к таким встречам. В назначенный день в столицу 
вылетали заведующие соответствующими под-
разделениями НКИДа. После завершения перего-
воров дипломаты возвращались в Куйбышев.

Для размещения сотрудников наркомата ино-
странных дел во время воздушных тревог  
в Куйбышеве рассматривался подвал дома №141 
по ул. Галактионовской. Правда, от прямого по-
падания фугасной бомбы такое убежища вряд ли 
бы спасло, но устроить более надёжные укрытия 
и щели поблизости в ту пору было невозможно 
по техническим причинам.

Семьи сотрудников НКИДа в военном Куйбы-
шеве испытывали трудности с питанием – регу-
лярным, но весьма скудным. По воспоминаниям 
дипломатов, получаемый на семью продоволь-
ственный паёк не позволял накормить досыта 
даже детей, не говоря уже о взрослых. Допол-
нительным источником продовольствия был 
рынок, но цены там зимой и особенно ранней 
весной 1942 года были настолько высокими, что 
даже зарплата заведующего отделом НКИДа на 
их фоне выглядела мизерной. В обмен на масло, 
мясо и молоко для детей сотрудники комиссари-
ата носили на рынок вещи из гардероба, которые 
представляли хоть какую-либо ценность. Выру-
чали и дипломатические банкеты, как ни скром-
но они выглядели по сравнению с изобилием 
мирного времени.
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Американский адми-
рал. Посол США 
в СССР в 1942 – 1943 
годах.

Вильям 
Стэндли

Благодарим за помощь в подготовке материа-
ла начальника отдела использования архивных 
документов Самарского областного государствен-
ного архива социально-политической истории 
Евгения Малинкина и начальника отдела ис-
пользования архивных документов Центрально-
го государственного архива Самарской области 
Викторию Шестерикову. ■
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Текст: Елена АНДРЕЕВА

СтАрше толЬко 
политех
ПЕРВОМУ ДЕКАНУ ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНОлОГИЧЕСКОГО ФАКУльТЕТА 
ИСПОлНИлОСь 100 лЕТ

СЕйчАС Николай ПЕрВухиН – оДиН из СтАРЕйШих житЕлЕй САМАРСкой 
оБлАСти, А СРЕДи ПолитЕхоВцЕВ, ПожАлуй, СтАРЕйШий. оН ужЕ ДАВНо НЕ 
читАЕт лЕкций – тЯжЕло. Но С «тЕхНоПолиСоМ ПоВолжьЯ» учёНый РАз-
ГоВАРиВАл РоВНо оДиН чАС 20 МиНут, ПолНоцЕННую уНиВЕРСитЕтСкую 
ПАРу. ПоВЕРьтЕ, это Был уДиВитЕльНый РАССкАз, В котоРоМ зВучАли 
ДАВНо уМолкНуВШиЕ ГолоСА и кАк БуДто ожиВАлА иСтоРиЯ иНжЕНЕР-
НоГо оБРАзоВАНиЯ В куйБыШЕВЕ хх ВЕкА. С уДоВольСтВиЕМ ПуБликуЕМ 
жуРНАльНую ВЕРСию ВоСПоМиНАНий ПЕРВухиНА, НАСыщЕННых зАМЕчА-
тЕльНыМи ПоДРоБНоСтЯМи.
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думали, значит, что-то интересное. Ви-
димо, правительство нашей страны 
в то время уже готовилось к войне и от-
крывало специальности для оборонной 
промышленности, в частности, в Казани, 
в ленинграде, в Томске. В Куйбышеве 
было открыто две: «Технология взрыв-
чатых веществ» и «Средства нападения 
и химической защиты». Руководить ка-
федрами командировали из ленингра-
да выпускника знаменитого Технологи-
ческого института («Техноложка», ныне 

Санкт-Петербургский государственный 
технологический институт) Петра Ива-
новича Сиднева и Виктора Степановича 
Козлова, впоследствии доктора техни-
ческих наук, профессора, лауреата Ста-
линской премии СССР. ▶

о тРуДоДНЯх и АтАМАНШЕ

Родился я 17 декабря 1920 года 
(100 лет назад – это кошмар!) в городе Бала-
шове Саратовской губернии. Мои родители 
жили в маленьком посёлочке. Официально 
он назывался Песчаный, а в народе – Рыбал-
кин, по фамилии основателей, двух братьев, 
которые получили там надел ещё в 1912 году 
благодаря столыпинской земельной рефор-
ме. В посёлке было всего 17 дворов. Жили 
бедно, но при мне в 1927 году соседей Рыбал-
киных раскулачили и куда-то увезли. я видел, 
как проходила коллективизация, как образо-
вывали колхозы. Между прочим, первые свои 
трудодни, причём официально, я заработал, когда мне 
было 8 или 9 лет. Мне тогда поручили пасти лошадей, 
а кнута не дали. В хозяйственных вопросах я, конечно, 
не разбирался, взял на конюшне сбрую да и сделал из 
неё кнут. Меня сразу уволили.

Потом родители переехали в село Казачка. Его так 
называли в честь атаманши какой-то шайки, которая 
грабила людей на большой дороге из Саратова. По 
крайней мере, такая была легенда. Ходили слухи, что 
эта атаманша зарыла клад на стыке рек Терсы и Талов-
ки. Вот там как раз потом посёлочек и образовался.

о ПоСтуПлЕНии 
В куйБыШЕВСкий 

иНДуСтРиАльНый иНСтитут

Десятилетку я кончил в селе Ба-
ланда, что в 50 километрах от Казач-
ки. Пришла пора поступать в инсти-
тут. шёл 1938 год. я с детства мечтал 
стать астрономом, был фантазёр 
и всегда хотел узнать, а что же там, 
в космосе. Но на астрономов учили 
только во Владикавказе. Далеко, ду-
мал я, и искал что-нибудь поближе. 
Короче говоря, вообще не знал, куда 
поступать. И тут мои друзья нашли 
объявление, что проводится набор 
студентов на новые специальности 
химико-технологического факуль-
тета в Куйбышевском индустриальном 
институте. Они поехали в Куйбышев, 
и я – вместе с ними.

Мы даже не знали, что специально-
сти, на которые мы поступаем, связаны 
с военной промышленностью. Раз новое, 
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министров СССР». И дальше: «Германия без объявле-
ния войны напала на Советский Союз…Наше дело пра-
вое. Враг будет разбит! Победа будет за нами!»

Пришли, ошарашенные, в корпус. Преподаватель 
нам говорит: «Давайте я вас для проформы поспра-
шиваю». В итоге поставила по четвёрке. В понедель-
ник, 23 июня, около института собралось море наро-
да – преподаватели и студенты всех курсов. Приходит 
декан. Вы, говорит, по учебному плану должны в сен-
тябре проходить общеинженерную практику на ча-
паевском заводе №15. Ситуация изменилась, поэтому 
отправляйтесь туда прямо сейчас.

о РАБотЕ НА оБоРоННоМ 
зАВоДЕ

В Чапаевске нас приняли как рабо-
чих, рассовали по цехам и мастерским. 
я попал в цех №11, в 45-ю мастерскую. 
Мы снаряжали боеприпасы нескольки-
ми способами: снаряды – шнекованием, 
заливали взрывчатку в морские мины. 
Использовали тротил и продукты на его 
основе – аммотол, аммонит, а также ам-
миачную селитру. Но потом появилось 

новое мощное взрывчатое веще-
ство – гексоген. Для получения это-
го продукта построили целый цех 
и отправили туда работать весь наш 
третий курс. я, например, был там 
простым аппаратчиком на аппарате 
нитрации.

Гексоген получали довольно 
просто. Брали такое вещество, как 
уротропин, и обрабатывали его кон-
центрированной азотной кислотой. 
У нас в цехе наверху был закреплён 
бак с кислотой, а внизу на площадке 
стоял нитратор со змеевиком для ох-
лаждения массы. При реакции выде-
лялись много тепла. По инструкции 
полагалось немедленно прекращать 
дозировку и начинать охлаждение 
массы, если её температура превы-
шала 51 градус. Охлаждали водным 
раствором аммиачной селитры, кото-
рый подавался в змеевик нитратора.

Мы работали круглые сутки по 
шесть часов в четыре смены. Од-

нажды я был в третьей, кажется, смене, 
мы закончили работу и пошли спать. 
И вдруг поздно ночью слышим шум 
в общежитии. Вскочили, побежали 
к проходной – взрыв! Смотрим, с завода 
поехали машины одна за другой – на-
ших ребят с четвёртой смены повез-
ли. Погибли Вовка Дерябин, Ванюшка 
Сопов, женщина, которая на подноске 
работала... я считаю, уже настало время 
увековечить их память, хотя бы портре-
ты в университете повесить.

о ПоСлЕДНЕМ экзАМЕНЕ 
В ПЕРВый ДЕНь ВойНы

Когда началась война, я уже кончил третий курс. 
Как обычно, на летние каникулы собрался уехать к ро-
дителям и решил сдать экзамены досрочно, чтобы по-
дольше побыть дома. 22 июня 1941 года, в воскресенье, 
мы с товарищем, Борисом Ивановым, договорились 
вместе идти сдавать немецкий язык. Помню, перед 
экзаменом зашли в кафе, потом направились в наш 
основной корпус на улице Куйбышева, 153. Над воро-
тами Струковского сада висел репродуктор. Смотрим, 
вокруг толпа народа и какой-то шум. Мы остановились. 
Слушаем: «Внимание! Внимание! Через несколько ми-
нут выступит товарищ Молотов, председатель Совета 



41

ТЕХНОПОлИС Поволжья # 26_2021

оБ оПАСНоСти 
и БЕзоПАСНоСти

Диплом химика-технолога я за-
щитил 8 марта 1945 года. Это была 
первая на факультете научно-иссле-
довательская работа, посвящённая 
изучению процесса прессовки од-
ного из самых распространённых 
в то время инициаторов – фуль-
мината ртути (гремучая ртуть). Он 
применялся во всех капсюлях-детона-
торах, в общем, был одним из средств 
инициирования изделий, с которых 
начинается взрывной процесс во всех 
боеприпасах. Это вещество имело один 
недостаток: если его сильно спрес-
совать в оболочку, может произойти 
несанкционированный взрыв. либо 
фульминат ртути частично теряет взрыв- 
чатые свойства, процесс развивается 
очень медленно, даже случаются отка-
зы. Надо было выяснить причину этого 
явления. Мне дали такую тему, и я раз-
бирался. затем увлёкся, защитил канди-
датскую диссертацию. Потом началась 
и педагогическая деятельность.

В 1959 году Виктор Степанович Коз-
лов, уже будучи ректором, основал ин-
женерно-технологический факультет 
и кафедру технологии твёрдых хими-
ческих веществ. Это был очень ини-
циативный человек, который брался 
за решение любой сложной пробле-
мы. Козлов работал очень интенсивно 
и вовлекал нас в свою работу. Вместе 

мы занимались, например, разработкой 
безопасного способа ремонта нефтена-
ливных судов без их зачистки от остат-
ков нефтепродуктов. Это сейчас угле-
водороды транспортируют, главным 
образом, по трубопроводам, а раньше 
основной поток нефти перевозили по 
Волге в металлических баржах. При по-
ломке судна, прежде чем начать ремонт, 
нужно было сначала выгрузить нефте-
продукты, пропарить, протереть, тща-
тельнейшим образом зачистить стен-
ки. Однажды в районе Поляны Фрунзе 
столкнулись две баржи, одна с нефтью, 
другая с остатками мазута. Произошёл 
взрыв. После этого случая начальник ▶ 

СНоВА В иНСтитутЕ

Мы всё время просились или на фронт, или об-
ратно на учёбу. Нас не отпускали ни в какую, а после 
взрыва – сразу. Вернулись мы в Куйбышев, возобно-
вилась студенческая жизнь. Стипендии платили толь-
ко тем, у кого две третьих оценок были «отлично». Мои 
родители жили небогато, я надеялся только на себя, 
старался, зубрил. Все зубрили. Мы занимались очень 
много. Едва заканчивались занятия, шли в столовую 
перекусить и опять разбредались по аудиториям, чи-
тали конспекты или учебники. Был у нас студент Борт-
ников. звали его Дмитрий Иванович, как Менделеева. 
И вот он однажды, сидя зимой у батареи, так упорно 
занимался, что обжёг себе бок.

Конечно, мы подрабатывали. Самыми солидны-
ми работодателями были Рождественский спирт-
завод и Жигулёвский пивзавод. Мы пилили лес 
для отопления, поставляли дрова прямо с делянок 
в Рождествено, разгружали баржи с зерном. Прав-
да, от голода в то время такая работа не спасала. 
Ведь молодым надо много питаться.

Каждый третий снаряд, выпущенный совет-
ской артиллерией в 1941 году, был снаряжён 
на чапаевском заводе №15. За годы Великой 
Отечественной войны здесь изготовили де-
сятки тысяч тонн индивидуальных штатных 
взрывчатых веществ и смесевых суррогат-
ных взрывчатых веществ. На военные базы 
было отправлено 64,5 млн артиллерийских 
снарядов и мин, более 3,3 тысяч торпед, 41,6 
тысяч морских мин, 53 тысячи глубоководных 
бомб, 8,7 млн противотанковых мин. Доля 
завода в изготовлении тротила составила 
около 40 процентов от всего выработанного 
в стране за военные годы.
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14 процентов, и тогда там не будет ни 
огня, ни взрыва. Благодаря начальнику 
пожарной охраны Куйбышевской об-
ласти Щербакову нам позволили про-
верить эту догадку в реальных услови-
ях. Мы пригнали баржу с бензином на 
правый берег Волги, пригласили свар-
щика, закачали в баржу углекислый газ 
и стали варить. Остальная часть коман-
ды спряталась в лесу, а мы с Портян-
киным ходили по барже и замеряли 
концентрацию диоксида углерода 

и кислорода. Всё прошло идеально, ни-
чего не взорвалось. за эту разработку 
нашему коллективу дали Сталинскую 
премию.

о личНоСтЯх ПолитЕхА

Когда из химико-технологического фа-
культета выделился инженерно-технологический, 
меня избрали деканом. На этой должности я был не-

долго, года полтора-два, потому что 
очень любил работать, но не руково-
дить. Сам попросил ректора Николая 
Николаевича Панова снять с меня де-
канские обязанности. Панов, кстати, 
был самым интеллигентным и обходи-
тельным из всех девяти руководите-
лей института, с которыми мне дове-
лось поработать.

Весьма значительными фигурами 
для меня, безусловно, остаются Вик-
тор Степанович Козлов, Сергей Михай-
лович Муратов и Владимир Василье-
вич Калашникова. С Калашниковым, 
правда, у нас произошёл разрыв, когда 
я работал на его кафедре и отказался 
дать ему посмотреть одну книгу аме-
риканского автора, посвящённую изу-
чению причин срабатывания изделий 
при прессовании. я как раз занимал-
ся этой темой, и книжку мне принёс 
мой выпускник юрий Петрович Ми-
ронов, который просил никому её не 
показывать. А мой ассистент, видимо, 
проговорился. Калашников настаивал, 
а я отказал. Потом сам написал заявле-

ние об увольнении. Мне сразу же предложили перей-
ти на кафедру, которая занималась химией высокомо-
лекулярных соединений. затем я трудился на кафедре 
радиовзрывателей – словом, без работы не сидел. 
Вообще, мы работали очень много, начинали обычно 
в восемь-девять часов утра и задерживались в инсти-
туте допоздна.

участка нефтебазы попросил учёных 
индустриального института придумать, 
как предотвратить взрыв при таких 
столкновениях, а также как ремонти-
ровать суда без зачистки. Под руковод-
ством Виктора Степановича мы вместе 
с лидией Сергеевной Сергеевой и Сер-
геем Михайловичем Муратовым (тог-
да он ещё носил фамилию Портянкин) 
принялись искать подходящие вариан-
ты. Решение проблемы напрашивалось 
само собой: надо создать инертную 
среду, добиться того, чтобы кислоро-
да в опасной зоне оказалось меньше 



43

ТЕХНОПОлИС Поволжья # 26_2021

1оо+
о ВозРАСтЕ

я до сих пор впитываю в себя всё, что 
касается работы. Кропаю стихи – это поднимает на-
строение. А чем ещё можно заниматься в таком воз-
расте?

Совсем состарился, сил нет,
Ослабли руки, еле волочу ногами.
На всё поставлен мне запрет.
Что я могу ещё? Чуть-чуть, и то чуть-чуть –
так шевелить мозгами.
я даже книжоночку напечатал. Маленькую – для 

родных и друзей.
знаете, когда возраст человека обозначается 

трёхзначным числом, всё начинает зависеть от того, 
как была прожита жизнь, чего ты достиг, чего не до-
стиг. ■
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тепло нАших 
вещеСтв
УЧёНыЕ ПОлИТЕХА РАзРАБОТАлИ ТЕРМОАНАлИзАТОР 
Для БыСТРОГО И ЭФФЕКТИВНОГО ТЕСТИРОВАНИя 
ЭНЕРГОНАСыЩЕННыХ МАТЕРИАлОВ

Текст: Светлана ЕРЕМЕНКО

ПРоСтотА и НАДёжНоСть ПРиБоРА ДлЯ иССлЕ-
ДоВАНиЯ тЕРМичЕСкоГо РАзложЕНиЯ эНЕРГо-
НАСыщЕННых МАтЕРиАлоВ ПРиВлЕкли к НЕМу 
иНтЕРЕС БольШоГо количЕСтВА отЕчЕСтВЕН-
Ных ВузоВСких и ПРоМыШлЕННых хиМичЕСких 
лАБоРАтоРий.

оПАСНыЕ СМЕСи

Известно, что при нагревании го-
рючего вещества всегда есть опасность 
его внезапного возгорания. Те же про-
масленные тряпки, собранные в кучу 
в углу гаража, однажды могут вспых-
нуть. Что уж говорить о боеприпасах, 
в непомерных количествах хранящихся 
в арсеналах российских вооружённых 
сил. Понятно, что по мере увеличения 

срока хранения снарядов и твёрдых топлив острота 
проблемы возрастает.

Но предсказать, как поведёт себя начинка старых 
боезапасов, вполне возможно, как возможно смодели-
ровать и «поведение» вновь создаваемых взрывчатых 
веществ. Это доказали учёные кафедры «Радиотехни-
ческие устройства» Самарского политеха, создав тер-
моаналитический комплекс высокого разрешения. 
Он предназначен для регистрации быстрых процес-
сов тепловыделения, происходящих при нагревании 
энергонасыщенных материалов (ЭМ) – порохов, сме-
севых ракетных топлив, промышленных взрывчатых 
веществ, а также для прогнозирования их реакции на 
тепловое воздействие. Высокая чувствительность тер-
моанализатора позволяет проводить исследования 
с абсолютно безопасными количествами ЭМ – поро-
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Разработанный нашими учёными 
термоаналитический комплекс и методики 
его применения уже используются ИСПМ 
РАН (г. Москва), ИВС РАН, НПФ «Радиант», 
ООО НПФ «Барс-2» (г. С.-Петербург), НПО 
«Технология», филиалом ФГУП «НИФХИ 
им. Л.Я. Карпова» (г. Обнинск), ИНХ СО РАН  
(г. Новосибирск), Казанским федеральным 
университетом, Самарским государствен-
ным медицинским университетом и другими 
предприятиями и организациями.

Устройство задаёт монотонный ре-
жим нагрева исследуемого образца 
и регистрирует информацию о тепло-
вых изменениях, происходящих в нём. 
В частности, анализатор фиксирует 
температуру начала интенсивного раз-
ложения исследуемого вещества. До 
вспышки в данном случае дело не дохо-
дит, исключена и возможность взрыва, 
даже при высокой скорости нагрева (до 
32 градусов в минуту).

– Области применения термического 
анализа в промышленности, химии, дру-
гих науках расширяются очень быстро, – 
говорит учёный. – С помощью нашего 
метода можно  регистрировать измене-
ния во многих веществах – минералах, 

пищевых продуктах, полимерах, а также 
исследовать поведение при нагревании 
образцов нефти и нефтепродуктов. Так, 
например, мы изготовили модификацию 
прибора для исследования поведения 
масла для отечественных подлодок, 
синтезированного в Средневолж-
ском научно-исследовательском 
институте по нефтепереработ-
ке, которое должно стабильно 
работать в компрессорах при 
возрастании давления до 400 ат-
мосфер.

В настоящее время учёные ка-
федры работают над развитием метода 
и аппаратуры термоанализа, а имен-
но над повышением чувствительности, 
точности, разрешающей способности, 
над снижением времени измерения, 
а также над совершенствованием про-
граммных приложений. ■

шинками весом менее миллиграмма. При этом точ-
ность измерения тепловых эффектов с помощью лабо-
раторного аппарата весьма высока.

ВзРыВА НЕ БуДЕт

Термоанализатор, созданный в Политехе, в дей-
ствии прост и надёжен.

– Он содержит электронный управляющий блок 
и источник нагрева с измерительной ячейкой, эта-
лонной ячейкой и оригинальным датчиком разности 
температур ячеек, – рассказывает доктор химических 
наук, профессор юрий Мощенский. – Прибор под-
ключён к компьютеру с соответствующим программ-
ным обеспечением для исследований физико-хими-
ческих процессов, протекающих при термическом 
разложении энергонасыщенных материалов.
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Текст: Татьяна ПлЕХАНОВА

Фидер-Сюрприз
УСТРОйСТВО КОНТРОля ИзОляцИИ цЕПЕй ПОСТОяННОГО ТОКА, 
СОзДАННОЕ УЧёНыМИ ПОлИТЕХА, НЕ ИМЕЕТ АНАлОГОВ В МИРЕ

иННоВАциоННАЯ тЕхНолоГиЯ ПолНоСтью – от 
иДЕи До ПРАктичЕСкой РЕАлизАции – ПРиНАД-
лЕжит ДЕкАНу элЕктРотЕхНичЕСкоГо ФАкуль-
тЕтА алЕксаНдру ВЕдЕрНикоВу и СтАРШЕМу 
ПРЕПоДАВАтЕлю кАФЕДРы «элЕктРичЕСкиЕ 
СтАНции» Михаилу скриПачёВу. учёНыЕ ужЕ 
СкоНСтРуиРоВАли НЕСколько оПытНых оБРАз-
цоВ, А тАкжЕ Получили ПАтЕНт НА уНикАльНоЕ 
изоБРЕтЕНиЕ. А МиНуВШиМ лЕтоМ ПРоМыШлЕН-
НАЯ МоДЕль уСтРойСтВА ПолитЕхоВцЕВ БылА 
СозДАНА и ПРотЕСтиРоВАНА НА оДНоМ из оБо-
РоННых зАВоДоВ юГА РоССии.

ПоВРЕжДЕНиЯ В СЕти

На тепловых станциях 
и крупных подстанциях щиты по-
стоянного тока (питание устройств 
релейной защиты) представляют собой систему изо-
лированных проводников, находящихся под напряже-
нием 220 вольт. Изоляционные материалы с высоким 
сопротивлением позволяют ограничить электриче-
ский ток за пределами проводников и не допустить 
утечек, угрожающих безопасности персонала, а также 
работе станции в целом. Однако со временем сопро-
тивление изоляции снижается, поэтому необходим 
постоянный контроль за её состоянием.

– Большая протяжённость и распределённость 
электросети, а также неблагоприятные погодные ус-
ловия приводят к снижению сопротивления изоля-
ции, – поясняет Михаил Скрипачёв. – Чтобы предот-
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вратить замыкания, на шинах щита постоянного 
тока монтируют контролирующие устройства. 
Согласно нормам, сопротивление изоляции 
не должно опускаться ниже 100 кОм на полюс. 
А в случае, когда оно падает до 40 кОм, устрой-
ство контроля подаёт персоналу соответствую-
щие звуковые и световые сигналы. Однако указать на 
фидер, в котором обнаружено нарушение, существую-
щие контроллеры не могут.

задача определения места повреждения изоля-
ции возлагается на оперативный персонал. Сегодня 
это происходит так. Вся 
электрическая цепь 
разделяется на участ-
ки с поочерёдным от-
ключением имеющих-
ся присоединений. 
Однако этот трудо-
ёмкий процесс зани-
мает много времени, 
а в некоторых случа-
ях подобная методика 
вообще неприменима. 
Например, отключе-
ние системы постоян-
ного тока, питающей 
микропроцессорные 
терминалы, может вы-
звать серьёзный сбой 
в работе микропро-
цессорного ядра.

ток 
ПоД коНтРолЕМ

Политеховцы пред-
ложили устанавливать системы, информирующие 
о снижении сопротивления, в щите постоянного тока 
пофидерно. Такой подход позволяет контролировать 
состояние изоляции на каждом фидере отдельно, без 
их отключения. Для этого на кафедре «Электрические 
станции» и было создано уникальное устройство кон-
троля. Принцип его работы основан на выделении ак-
тивной составляющей тока фидера в результате нало-
жения внешнего опорного напряжения на шины щита.

– Обычно над такими технологиями трудится целая 
команда, а нам удалось справиться вдвоём, – расска-

зывает Александр Ведерников. – Это устройство пол-
ностью разработано по нашим идеям, можно сказать, 
«с нуля» и представляет собой микропроцессорную тех-
нику. В течение пяти лет мы его модифицировали и со-
вершенствовали, добиваясь желаемых характеристик. 

Прежде всего прора-
ботали функциональ-
ную  схему, разработа-
ли электронную часть, 
полностью изготовили 
терминал и опорный ге-
нератор. затем состави-
ли программу работы 
и запрограммировали 
устройство. Аналогов 
у этого прибора нет 
ни в России, ни даже 
в мире. Вручную на по-
иски проблемы могут 
уйти месяцы поиска, 
а наше устройство сра-
зу определяет повре-
жденный фидер и ука-
зывает на него.

Разработка учёных 
Политеха превосходит 
известные промыш-
ленно выпускаемые 
устройства по ряду 

критически важных параметров, таких как предельная 
ёмкость контролируемого фидера, величина опорно-
го напряжения, суммарная ёмкость контролируемого 
щита. Уникальность же прибора заключается в том, 
что, помимо быстрого определения места поврежде-
ния, он может ещё и прогнозировать, через какое вре-
мя повредится цепь и на каком фидере. Сегодня такой 
прогноз не выполняет ни один из существующих кон-
троллеров. Устройство не содержит технически доро-
гих деталей и может быть просто освоено производ-
ственными предприятиями.■

Фидер в электроэнергетике  – 
часть линии электропередачи, по которой 
электричество передаётся в распределяю-
щую энергосистему.
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умнА пилА
В ПОлИТЕХЕ РАзРАБОТАлИ 
ИНТЕллЕКТУАльНУю «БОлГАРКУ»

Текст: Елена АНДРЕЕВА

учёНыЕ и СтуДЕНты кАФЕДРы «иНФоРМАци-
оННо-изМЕРитЕльНАЯ тЕхНикА» РАзРАБотАли 
оПытНый оБРАзЕц СиСтЕМы уПРАВлЕНиЯ иНтЕл-
лЕктуАльНыМ элЕктРоиНСтРуМЕНтоМ, котоРый 
иСПользуЕтСЯ ДлЯ оБРАБотки кРуПНоГАБАРит-
Ных изДЕлий. По Сути, это «уМНый» ПотоМок 
«БолГАРки», или уГлоВой ШлиФоВАльНой МА-
ШиНы, оСНАщёННый ВЕНтильНыМ иНДуктоР-
Но-РЕАктиВНыМ ДВиГАтЕлЕМ. ПолучиВШийСЯ 
СтАНок МожНо иСПользоВАть ПРи СтРоитЕль-
СтВЕ СуДоВ и кРуПНых РЕзЕРВуАРоВ, тАМ, ГДЕ 
оБРАБАтыВАютСЯ БольШиЕ МЕтАллоизДЕлиЯ.

Создание опытного образца было 
вызвано требованиями заказчика. 
К учёным Политеха обратились пред-
ставители «Интерскола», крупнейшего 
российского производителя электро-

инструментов. Им понадобилось 
оборудование, способное безо-

пасно и эффективно работать 
по металлу, а также «ориенти-
роваться» в больших простран-
ствах цехов, уметь реагиро-

вать на внешние механические 
факторы, такие как, например, 

падение или вибрация, собирать 
телеметрическую информацию и пере-
давать сведения на сервер предприя-
тия. Наши специалисты сконструиро-

вали такой инструмент. Управление режимами его 
работы осуществляется со смартфона, оснащённого 
бесплатной терминальной программой.

– С помощью этого устройства можно контролиро-
вать весь процесс обработки изделия: скорость обра-
ботки, усилие, чистоту кромки, – рассказывает доцент 
кафедры «Информационно-измерительная техника» 
Евгений Мельников. – Технолог всегда может прове-
рить, сколько материала и с какой скоростью было об-
работано. Учтена и безопасность: в случае нештатной 
ситуации (падение, заклинивание, разрушение диска) 
инструмент мгновенно остановится.

Приспособление оснащено вентильным индук-
торно-реактивным двигателем. Его отличает большая 
надёжность, низкая стоимость и высокая технологич-
ность изготовления. А ещё политеховская «пила» обо-
рудована специальной RFID-меткой, позволяющей от-
слеживать местонахождение агрегата.

Аналогов устройства, по словам наших учёных, 
пока нет. Уже изготовлен и испытан рабочий обра-
зец. Сейчас ведётся работа над системой, которая 
будет определять перемещение инструмента по по-
верхности обрабатываемого изделия. Такая полезная 
функция позволит повысить качество сборки судов 
и сократит время на контрольные операции. Также по-
явится персонализированный учёт технологических 
операций. ■
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■  четырёх- и пятиместные летние домики 
■  двухэтажные срубовые дома с застеклённой верандой 
и всеми удобствами

■  бильярд

■  сауна

■  спортивные площадки

■  парковка для автомобилей на территории турбазы

■  собственная столовая, которая предлагает 
трёхразовое комплексное питание на время 
туристических заездов (846) 952-89-36

залы для проведения различных 
мероприятий, официальные 
туристические заезды

Район 9-й просеки, 
рядом лес, 
10 минут ходьбы от Волги

Турбаза используется 
не только для отдыха 
студентов и сотрудников 
университета, 
но и для сторонних 
посетителей
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Научный 
портал

Science X, EurekAlert!, 
QS WOW News

Разработка
Энергосберегающий метод 
получения композитов

Автор
Научный коллектив 
кафедры «Металловедение, 
порошковая металлур-
гия, наноматериалы» под 
руководством профессора 
Александра Амосова

оДНиМ из ПокАзАтЕлЕй уСПЕШНоСти иССлЕ-
ДоВАтЕльСкой ДЕЯтЕльНоСти В СоВРЕМЕННоМ 
МиРЕ СчитАЕтСЯ ПоЯВлЕНиЕ иНФоРМАции о Со-
отВЕтСтВующих РАзРАБоткАх НА кРуПНых ПоР-
тАлАх НАучНых НоВоСтЕй SciENcE X, EurEkAlErt!, 
QS WOWNEWS. оНи ПРЕДСтАВлЯют СоБой АГРЕГА-
тоРы НАучНо-ПоПулЯРНых тЕкСтоВ о ВАжНЕй-
Ших СоБытиЯх В МиРЕ уНиВЕРСитЕтСкой НАуки 
и тЕхНолоГий, котоРыЕ читАют тыСЯчи жуРНА-
лиСтоВ В РАзНых коНцАх зЕМли.

вСемерно 
извеСтны
КтО ПредСтАвляет ПОлитех в мирОвых медиА 

учёНыЕ САМАРСкоГо ПолитЕхА и их изоБРЕтЕ-
НиЯ ужЕ НЕ РАз СтАНоВилиСь оБъЕктАМи ВНи-
МАНиЯ МЕжДуНАРоДНоГо МЕДийНоГо СооБщЕ-
СтВА. В коНцЕ 2020 ГоДА В МиРоВыЕ НАучНыЕ 
СЕти ПоПАли Ещё ВоСЕМь ПолитЕхоВцЕВ.

за 2020 год 
в зарубежных СМИ 
появилось 
60 публикаций, 
посвящённых 
разработкам 
Самарского политеха.

СделАно в политехе   Информационный повод
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Для создания керамико-металлических компо-
зиционных материалов сегодня применяются методы 
порошковой металлургии, требующие сложного обо-
рудования и внешнего источника тепла для протека-
ния реакции. Наши учёные придумали, как упростить 
и удешевить этот процесс, применив метод саморас-
пространяющегося высокотемпературного синтеза 
(СВС). Процесс горения поддерживается реакционной 
смесью самостоятельно. Полученный таким мето-
дом каркас будущего композита будет обладать спо-
собностью саморазогреваться до температур 2500 – 
3500 °С. При таких температурах расплав металла, 
контактирующий с каркасом, впитывается в его пори-
сто-капиллярную структуру, полностью заполняя всё 
поровое пространство. Остывая, металл кристаллизу-
ется в пустотах. Кроме того, подбирая целевое кера-

Одной из основных задач современного органи-
ческого синтеза считается разработка новых методов 
получения сложных молекул на основе простых и поли-
функциональных структур. Таковы, например, полифунк-
циональные производные адамантана, содержащие за-
местители в узловых и мостиковом положениях каркаса. 
Однако их довольно трудно синтезировать. Наши хими-
ки решили эту проблему, создав ряд новых синтетиче-
ски доступных 1,3,6-, 1,4,4-три- и 1,3,6,6-тетразамещённых 
полифункциональных производных каркасного строе-
ния на основе мостиковых карбоновых кислот адаманта-
нового ряда. Эти вещества теперь можно использовать 
в качестве субстратов при создании новых функцио-
нальных материалов с комплексом ценных свойств.

мическое соединение, изменяя состав сплава, можно 
варьировать свойства получаемых композитов. Уже 
синтезированы такие композиционные материалы, 
как карбид титана с алюминием, карбоалюминид ти-
тана с алюминием и карбосилицид титана с медью, 
на уникальную технологию производства которых 
получен патент. Эти композиты используются там, где 
требуются высокая износостойкость, низкие коэффи-
циенты трения, лёгкий вес: карбид и карбоалюминид 
титана с алюминием – в подшипниках скольжения, 
поршнях или гильзах цилиндров автомобильных 
двигателей с повышенным КПД, тормозных дисках 
автомобилей. А карбосилицид титана с медью пер-
спективен как электроконтактный материал, подхо-
дящий для производства токосъёмников поездов 
и трамваев. ■

Научный 
портал

Eurekalert

Разработка
Создание 1,3,6-три- 
и 1,3,6,6-тетразамещённых 
производных адамантана 
с принципиально новым 
конфигурационно детер-
минированным вектором 
заместителей в каркасе 
в качестве молекулярной 
основы ранее неизвестных 
три- и тетрапоидных 
систем

Автор
Научный коллектив кафе-
дры «Органическая химия» 
под руководством профес-
сора юрия климочкина
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И в научных дискуссиях, и в управлении бизнесом, и в очереди 
в поликлинику люди делятся на своих и чужих. Для нас «Свои» – 
это проект журнала «Технополис Поволжья», посвящённый зна-
менитым выпускникам университета разных лет, которые играют 
заметную роль в политике и экономике, культуре и общественной 
жизни отдельно взятого города, региона, целого государства. Жур-
нал задаёт своим героям несколько одинаковых вопросов, в мно-
гократном приближении рассматривая самые удалённые уголки 
галактики под названием Политех.

1
2

3

ПочЕМу Вы ПоСтуПили иМЕННо 
В ПолитЕх?

чЕМ зАПоМНилиСь ГоДы, 
ПРоВЕДёННыЕ В ВузЕ?

кто из ПРЕПоДАВАтЕлЕй оСтАВил 
оСоБЕННый СлЕД В ВАШЕй ПАМЯти?

Свои П а в е л  СЕРГЕЕВ

Се р ге й  СНоПоВ

Се р ге й  МиШиН
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1. На инженерно-эко-
номическом факуль-
тете Политеха училась 
моя старшая сестра 
Гала. я окончил школу 
№8 в Новокуйбышев-
ске. В моём аттестате 
было три четвёрки, 
остальные – пятёрки. 
Но ЕГЭ я сдавал только 
по двум предметам – с результатом около 130 баллов. 
Этого было недостаточно, чтобы пройти по конкурсу 
на бюджет. Вместе с другом поступили на коммерче-
ское обучение по специальности «Управление персо-
налом».

2. У нас в группе было 28 девочек и только 6 парней. 
Благодаря этому обстоятельству я научился хорошо 
понимать противоположный пол, находить взаимо-
понимание с разными людьми. В университете я при-
обрёл, как сейчас говорят, коммуникативные навыки 
и круг полезных знакомств.

павел Сергеев
инженерно-экономический факультет 
Выпуск 2012 года

В студенческие годы начинал официантом, затем 
работал в сфере кредитования. В 2012 году стал инди-
видуальным предпринимателем. Основал несколько 
успешно действующих бизнес-проектов в Новокуйбы-
шевске: в 2012 году – суши-бар «Токио», в 2014 – служ-
бу доставки еды «EdaShop», в 2018 – семейное кафе 
«Panini Papa». Победитель городского чемпионата 
Самары по боксу 2016 года.

Учиться было легко. Некоторые сложности поначалу 
были с высшей математикой, из-за того что не уделял 
занятиям достаточно времени. Помню, полученная 
тройка меня просто повергла в шок. Мы были гума-
нитариями, и никаких сложных дисциплин вроде со-
промата или начертательной геометрии не изучали. 
В любом гуманитарном предмете при желании можно 
разобраться самостоятельно. На пятом курсе для меня 
это стало правилом, и я почти уже не бывал на лекци-
ях, так как работал и открыл свой бизнес.
В университет я ездил из Новокуйбышевска сначала 
на электричке, затем на машине. Никакого диском-

форта или нехватки 
времени при этом не 
чувствовал. я играл 
в волейбольной ко-
манде факультета (мы 
тогда были на втором 
месте в университе-
те). Работать начал 
с первого курса, тем 
самым обеспечив 
себя неплохим дохо-
дом и местом весьма 
полезной практики.

3. я очень ценю мно-
гих политеховских 

преподавателей. При подготовке к зачётам и экзаме-
нам они не заставляли нас зазубривать академиче-
ские термины. Во время ответов на вопросы для них 
было важным, чтобы студент понимал суть проблемы  
и излагал её решение обычным, разговорным языком. 
Среди таких классных преподавателей мне, например, 
особенно запомнилась ольга юрьевна калмыкова.

В университет я ездил из 
Новокуйбышевска сначала 
на электричке, затем на 
машине. Никакого диском-
форта или нехватки време-
ни при этом не чувствовал.

ТЕХНОПОлИС Поволжья # 26_2021
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1. Вместе с моим братом-близнецом Владимиром мы 
учились в школе №58. Классным руководителем была 
Анфиса Ивановна Буланова. Она-то и порекомендова-
ла моим одноклассникам поступать в Политех: у неё 
там сын учился. Кстати, иногда она поручала нам ри-
совать ему чертежи. за это нам подарили магнитофон-
ную запись выступления Высоцкого – того самого, что 
состоялось 30 ноября 1967 года в актовом зале первого 
корпуса КПтИ. Помню, Анфиса Ивановна же посовето-
вала мне срочно вступить в комсомол: мол, при прочих 
равных условиях предпочтение отдадут комсомольцу. 
я сделал фото, зашёл в комсомольскую организацию 
по месту жительства, рассказал, как сильно хочу стать 
комсомольцем, и вышел оттуда уже с билетом. Многие 
ребята из нашего класса подали документы в институт, 
и многие поступили, как я и мой брат. Кстати, оказа-
лось, что стипендия на нашем факультете составляла 
40 рублей, а не 30, как на других факультетах. Черво-
нец доплачивало Министерство обороны.

2. В моей группе принципиальной строгостью отли-
чалась староста Тамара. Она скрупулёзно контроли-
ровала посещение лекций и докладывала о прогуль-
щиках преподу. К большинству лекций мы относились 
как-то индифферентно. И вдруг возникла тема – на-
чертательная геометрия. А Тамара в ней ни бум-бум: 
с пространственным воображением слабовато. я ей 
стал оформлять чертежи на ватманах, а она отмечала 
в своём журнале наше с братом присутствие на всех 
лекциях. Общественной активностью мы особо не от-
личались, разве только выступали за факультетскую 
команду по волейболу. Мы были поглощены музыкой. 
Первый раз услышали будоражащие сознание песни 
в 1963 году, ещё не зная, что это «Битлз». Это было по 
радио, мы тогда слушали «Русскую службу Би-Би-Си» 
и «Голос Америки» на коротких волнах. Хотя отец нас 
предупреждал, чтобы мы особо не распространялись 
о том, что слушаем «голоса». заграничная музыка – это 
был глоток свежего воздуха, пусть мы и не понимали, 
о чём они там поют.
В 1965 году отец ездил в командировку в японию, при-
вёз катушечный магнитофон «Тошиба» с кучей плёнок. 
Мы стали записывать и перезаписывать музыку не 
только «Битлз». Тогда было много других групп: Hollies, 
Monkeys, Роллинги. Но «Битлз» нас «накрыли» сразу 
и бесповоротно.  Мы и выглядеть старались соответ-
ствующе: пионерские галстуки, гитары разрисовали 
шариковыми ручками из японии. Из простых брюк 
с помощью подручных средств сооружали «клеши», 
волосы отращивали почти до плеч. В вузе у нас были 
занятия по «военке», и по поводу причёсок возника-
ли конфликты. Преподаватель говорил: «По волосам 
вы не соответствуете, шагом марш по диагонали!» Это 
означало, что надо прямо сейчас идти от военной кафе-
дры, которая располагалась за Домом актёра, в парик-
махерскую в Дом офицеров, то есть по диагонали, через 
площадь Куйбышева. Или вот майор тяжев тыкал мне 

 Я сделал фото, зашёл 
в комсомольскую орга-
низацию по месту жи-
тельства, рассказал, как 
сильно хочу стать комсо-
мольцем, и вышел оттуда 
уже с билетом.
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Сергей Снопов
инженерно-технологический факультет 
Выпуск 1975 года

После окончания вуза три года работал по распреде-
лению в Красноуральске, на химзаводе, выпускавшем 
взрывчатые вещества. Там вместе с единомышлен-
никами организовал музыкальный ансамбль. Вер-
нувшись в Куйбышев, устроился на авторемонтный 
военный завод №16 художником-оформителем. С 1979 
года по сей день работает в закрытом конструктор-
ском бюро. Президент общественной организации 
«Самарская Битлз-Ассоциация», которая издает един-
ственный в мире русскоязычный журнал «From Me To 
You», посвящённый группе «Битлз».

в значок на лацкане пиджака, вопрошая: «Что за баба? 
Снять!» я невозмутимо объяснял: «Это мужик! Гитарист 
Джимми Пейдж из «лед зеппелин». А снять не могу. 
значок накрепко пришит к пиджаку суровой ниткой».
После первого курса мы оказались в стройотряде в То-
льятти, где заканчивалось строительство ВАза. Строи-
ли межцеховые дороги, а в перерыве я шнырял по це-
хам, наблюдал, как итальянцы обучают наших рабочих 
разным сборочным операциям. Так как я ещё и стенга-
зету стройотрядовскую делал, заплатили мне больше, 
чем остальным студентам. Денег хватило на перелёт 
в Ригу через Москву, на гостиницу в Елгаве и отдых. 
Нас, в длинных плащах, шляпах, с длинными воло-
сами, там за своих принимали. Не верили, что мы из 
обычного волжского 
города.
Из Риги мы привезли 
приёмник ВЭФ, кото-
рый тогда выпускали 
в латвии. После окон-
чания вуза я работал 
по распределению 
в Красноуральске на-
чальником смены, 
а потом – выше. Вер-
нувшись в 1987 году 
к родным волжским 
берегам, успел в ка-
честве художника- 
оформителя запечат-
леть товарища ленина 
и всю команду совет-
ского Политбюро во главе с товарищем Брежневым 
в актовом зале завода №16. Первый концерт, который 
мы провели, увы, был приурочен к печальной дате – 
годовщине гибели Джона леннона, в декабре 1981 
года. Он прошёл в Доме молодёжи, в котором всего 
470 мест. люди стояли в проходах, чтобы попасть туда, 
выбивали стекла. Билет стоил рубль. Никто из слуша-
телей и подумать не мог, что можно вот так прийти 
и в течение четырёх часов слушать музыку «Битлз» 
в исполнении местных музыкантов. В 1991 году мы 
с братом создали официальную общественную ор-
ганизацию под названием «Битлз-Ассоциация». А со 
следующего года мы начали каждую осень проводить 

на площади перед музеем им. Алабина большие фе-
стивали под названием «Битлз – навсегда!».

3. На первом курсе нам читал курс общей химии пре-
подаватель Сазонов, без бумажек шпарил и очень бы-
стро. Когда мы «загудели», что слишком быстро, что не 
успеваем записывать, он велел нам успевать. Тогда мой 
брат Владимир крикнул: «А вдруг мы вас обгоним!». 
И был за это наказан: злопамятный препод отказал-
ся принимать у нас зачёт, пришлось сдавать другому. 

Кстати, впоследствии 
мне пришлось с Са-
зоновым пересекать-
ся по работе. Мне 
в институте хорошо 
давалась математи-
ка. И преподаватель 
лернер предлагал 
мне посодейство-
вать переводу в Чер-
ноголовку, научный 
городок, тогдашнюю 
советскую «Силико-
новую долину». Но 
я не хотел отрывать-
ся от своей тусовки 
и никуда не поехал. 
А свой отказ препода-

вателю объяснил тем, что товарищ Нобель не включил 
в список номинантов своей премии математиков, так 
что мне незачем стараться.
Друг за друга мы с братом сдавали всего пару раз. 
Никто не хотел париться дважды. Тем более, нас рас-
крыли. я английский за Вову сдал. А ему на экзамене 
по химии, который он пошёл сдавать за меня, препо-
давательница в ухо прошептала: «Владимир, с вами 
всё ясно!». Но так как её научные изыскания были 
как-то связаны с работой моего отца, дело спустили на 
тормозах. 



56

1. На архитектурный 
факультет я попал 
довольно случайно. 
С детства любил всякую 
живность, и дома у нас 
водилась тьма мелко-
го и крупного зверья. 
В наследство от деда 
мне достался старин-
ный микроскоп компании «цейс». Многие вечера я про-
водил, рассматривая мир в капле воды. Первое время 
я посещал биологический кружок Дома пионеров, по-
том – подготовительные курсы биологического факуль-
тета государственного университета. Мечтал стать ген-
ным инженером. Но одним июньским солнечным днём 
я встретил девушку, с которой когда-то учился в худо-
жественной школе. «Ты что, Мишин, собираешься всю 
жизнь лягушек резать? Пошли к нам, на архитектуру». Ну 
я и пошёл покорно, впечатлённый не столько архитек-
турой, сколько девушкой, которая за те годы, что мы не 
виделись, сильно похорошела. А так бы и резал лягушек 
или боролся с коронавирусом, кто знает. Девушка эта, 
к слову, вскоре про меня забыла, увлёкшись бородаты-
ми старшекурсниками.

Сергей мишин
Архитектурный факультет 
Выпуск 1980 года

Работал в проектных организациях Куйбышева («Гор-
проект», «Желдорпроект», «Курортпроект»). Занимался 
исследованиями исторических зданий Государствен-
ного Эрмитажа. Автор проектов по реставрации 
и приспособлению под новые функции зданий 
музейного комплекса. Последние 12 лет занимается 
частной архитектурной практикой.

2. я учился довольно долго, восемь лет с перерывом на 
армию. Помню всё от первого до последнего дня. Чтобы 
описать все мои воспоминания, потребуется много чер-
нил. Годы, проведённые в вузе, были безумно интерес-
ными и, надеюсь, полезными. Хотя сейчас я понимаю, 
что нужно было учиться другому, например, англий-
скому языку, философии и логике, риторике, материа-
ловедению, деталям и узлам, архитектурной графике. 
А живопись, рисунок гипсовой головы и политэкономия 
социализма оказались совершенно лишними.

3. Мне повезло с преподавателями. С некоторыми из 
них я до сих пор нахожусь в дружеских отношениях. 
Меня поразил Борис Михайлович Ярошенко, читав-
ший нам историю искусства и архитектуры. Он был зна-
током своего дела, умницей, эрудитом, человеком, неве-
роятно влюблённым в Древнюю Грецию и итальянское 

Возрождение. Учитель 
рисования Станислав 
Васильевич Фёдо-
ров – превосходный 
художник с мощным 
графическим даром. 
Учитель живописи Ве-
ниамин Михайлович 
клецель – бесконечно 
талантливый худож-
ник и безудержный 
раблезианец, напоми-
навший собой персо-
нажей Франсуа Рабле. 

я благодарен судьбе, что, пусть и недолго, но учился 
архитектуре у Сергея Алексеевича Малахова. Думаю, 
он заразил меня несколько странным, не очень прак-
тичным, но, безусловно, ценным поэтическим подходом 
к профессии. Александр Григорьевич Головин – это 
глыба, человек, которому, очевидно, всегда было тесно 
в нашем мире. Он настолько бурлил, да и сейчас, думаю, 
бурлит градостроительными идеями и говорит сильны-
ми архитектурными жестами. Почти все мои учителя – 
люди неравнодушные, ушибленные (в хорошем смысле) 
архитектурой. Главное, что я ценю в них, – страсть, талант 
и влюблённость в дело, которым они занимаются. 

Мечтал стать генным инженером. 
Но однажды встретил девушку, 
с которой когда-то учился в художе-
ственной школе. «Пошли к нам, 
на архитектуру», – говорит она. Ну 
я и пошёл, впечатлённый не столько 
архитектурой, сколько девушкой.
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дОБыЧА, ПОДГОТОВКА 
И ТРАНСПОРТ ПРОДУК-
цИИ НА шЕльФЕ

иНЖЕНЕРНыЕ 
ИзыСКАНИя 
В СТРОИТЕльСТВЕ

кОНТРОль И НАДзОР 
зА СТРОИТЕльСТВОМ, 
РЕКОНСТРУКцИЕй И 
КАПИТАльНыМ РЕМОН-
ТОМ МАГИСТРАльНыХ 
ТРУБОПРОВОДОВ

кОНТРОль ПАРАМЕТРОВ 
БУРОВОГО РАСТВОРА 
ПОлЕВыМИ лАБОРАТО-
РИяМИ ПО СТАНДАРТУ 
АРI SPEC 13А

оСлОЖНЕНИя 
И АВАРИИ В ПРОцЕССЕ 
СТРОИТЕльСТВА И РЕ-
КОНСТРУКцИИ СКВАЖИН

тЕКУЩИй И КАПИТАль-
Ный РЕМОНТ СКВАЖИН
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лОВИльНыХ РАБОТ

пЕРЕВОДЧИК В СФЕРЕ 
ПРОФЕССИОНАльНОй 
КОММУНИКАцИИ

рАзРАБОТКА ПРОФЕССИ-
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СКВАЖИН С АВПД

оХРАНА ТРУДА 
И ПРОМышлЕННАя 
БЕзОПАСНОСТь

СУДЕБНАя СТРОИТЕльНО-ТЕХНИЧЕСКАя 
ЭКСПЕРТИзА

мАРКшЕйДЕРСКОЕ 
ДЕлО
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РЕМОНТ НЕФТяНыХ 
И ГАзОВыХ СКВАЖИН

уПРАВлЕНИЕ ПЕРСОНАлОМ

цЕНООБРАзОВАНИЕ ПРИ СТРОИТЕльСТВЕ

Р
ЕК

л
А

М
А

лучШиЕ 
ПРЕПоДАВАтЕли

ВЕДущиЕ СПЕциАлиСты 
ПРЕДПРиЯтий
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зАНЯтиЯ
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первый чемпион
КАК ВыПУСКНИК ПОлИТЕХА зАВОЕВАл зОлОТО МИРОВОГО 
ПЕРВЕНСТВА, НО ОСТАлСя ВЕРЕН ПРОФЕССИИ ПРОГРАММИСТА

Текст: Елена АНДРЕЕВА

ЕСли откРыть 22-й тоМ БольШой СоВЕтСкой 
эНциклоПЕДии, МожНо НАйти тАМ СтАтью, По-
СВЯщёННую алЕксЕю Шору. оН ПЕРВый чЕМПи-
оН МиРА По САМБо. оН ПРЕДАННый СотРуДНик 
куйБыШЕВСкой жЕлЕзНой ДоРоГи. Но САМоЕ 
ГлАВНоЕ: ШоР – ВыПуСкНик куйБыШЕВСкоГо По-
литЕхНичЕСкоГо иНСтитутА. ЕГо иМЯ НАВЕчНо 
ВПиСАНо В иСтоРию МиРоВоГо СПоРтА и НАШЕ-
Го уНиВЕРСитЕтА.

iz
sa

m
b
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ru
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ФАит МожЕт ГоРДитьСЯ

– расскажите, как вы пришли учиться в Политех, 
почему решили стать программистом?

– Честно говоря, мне ещё в школе была интересна 
электроника, к тому же моя старшая сестра училась на 
механическом факультете Куйбышевского политехни-
ческого института (в настоящее время – факультет ма-
шиностроения, металлургии и транспорта Самарского 
политеха. – Прим. ред.). Решил, что 
буду поступать на ФАИТ (ныне – 
институт автоматики и информа-
ционных технологий Самарского 
политеха. – Прим. ред.), там была 
и телемеханика, и информацион-
но-измерительные системы. Перво-
курсником я стал в 1965 году. У нас 
тогда были очень квалифицирован-
ные и очень мудрые преподаватели, просто замеча-
тельные, талантливые и разносторонние люди. Они 
научили нас главному – логически мыслить. Кстати, на 
кафедре было двое полных тёзок, обоих звали Борис 
константинович Брюханов. Моей дипломной прак-
тикой руководил тот, что любил джаз, играл на трубе 
и даже создал в институте диксиленд. Правда, я мало 
участвовал во внеучебной институтской жизни, всё 
свободное время отдавал тренировкам.

БоРьБА зА отГулы

– Кстати, о тренировках. Насколько извилист 
был ваш путь к большому спорту?

– Он был непредсказуем. Папа хотел, чтобы я за-
нимался спортивной гимнастикой, но меня туда не 

ЧеМПиоНы Тоже ПроигрыВаюТ, 

Но В эТоМ НеТ НиЧего СТрашНого.

взяли, честно говоря, даже не знаю по-
чему. И тогда он привёл меня в самбо. 
Помню это как сейчас. Август 1961 года. 
Спортзал секции самбо Куйбышев-
ского областного совета Всесоюзного 
общества «Динамо» на улице Пионер-
ской, в клубе Дзержинского. Под ним – 
типография газеты «за Родину». Мне 

тогда было почти 14 лет, по тем време-
нам мало, а сейчас – смешно говорить. 
я осмотрелся, попробовал, мне понра-
вилось, а через какое-то время что-то 
стало получаться. Надо сказать, многие 
титулованные борцы начинали зани-
маться единоборствами именно в этом 
зале, для самарских спортсменов это 
место знаковое. Там же набирал сво-
их первых учеников (я был в их числе) 
легендарный Николай Фёдорович 
Петров – заслуженный тренер СССР 
и России, тренер высшей категории. 
я, кстати, делил ковёр с Давидом Руд-
маном, выпускником Куйбышевского 
инженерно-строительного института, ▶ 
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Первый чемпионат мира по самбо 
проходил в Тегеране с 6 по 15 сентя-
бря 1973 года.  Выпускнику Куйбышевско-

го политехнического института алексею 
шору , одержавшему сенсационную победу 
в весовой категории до 52 кг, в ту пору было 

всего 25 лет.

заслуженным мастером спорта СССР, 
заслуженным тренером СССР по дзюдо 
и самбо, двукратным чемпионом Евро-
пы по дзюдо, шестикратным чемпио-
ном СССР по самбо, основателем школа 
«Самбо-70» в Москве, а сейчас – почёт-
ным президентом Международной фе-
дерации самбо (ФИАС). Вместе с ним 
мы готовились к первому чемпионату 

мира по сам-
бо в Тегеране 
и вместе побе-
дили, каждый 
в своём весе.

Так вот, 
п о т и х о н ь к у 
у меня стали 
п о я в л я т ь с я 
р е з у л ьт а т ы , 
я начал выхо-
дить на районные, городские, област-
ные соревнования, стал мастером спор-
та, но никогда не ставил своей целью 
быть профессиональным спортсменом. 
На то были две причины: первая и глав-
ная – мне очень нравилась моя работа. 
После института я попал в чудесный 
коллектив очень умных, грамотных 
и порядочных людей, у которых многому 
научился. Трудился я всю жизнь, ровно 
40 лет, в вычислительном центре Куй-
бышевской железной дороги. А вторая 
причина состояла в том, что борьба – 
всё-таки травмоопасный вид спорта, 
и никогда не знаешь, когда твоя спор-
тивная карьера может оборваться.

Поэтому я продолжал тренироваться после школы, 
после института, совмещал работу с тренировками 
и «втихаря» ездил на соревнования. В отделе знали, что 
я мастер спорта по самбо, а «верхнее» руководство – 
нет. И вот однажды я забыл снять с одежды значок, 
который надевал в выходные: был судьёй на детских 
соревнованиях. Тут меня вызывает начальник вычис-
лительного центра Виктор львович либерман, видит 
значок и спрашивает: «А ты что, спортсмен?» – «Да», – 

говорю. И он тогда сказал, что спортсмены ему 
не нужны. Это понятно, работодателю невыгод-
но, чтобы сотрудник постоянно отлучался на 
сборы. Однако в те времена можно было зара-
ботать много отгулов, причём простым спосо-
бом. В рамках помощи города селу мы выезжали 
в хозяйства области на посевные и уборочные 
кампании. Учитывая, что из 27 человек в нашем 
отделе было лишь четверо мужчин, в первую 
очередь, конечно, посылали нас. за каждый от-

работанный час, особенно 
в праздничные и выходные 
дни, в колхозах выдавали со-
ответствующую справку, на 
основании которой полагал-
ся отгул. Трудились мы мини-
мум по 12 часов, чаще всего 
резали картошку на семена 
и грузили в машину урожай. 
Благодаря этим отгулам 
я стал отлучаться на сорев-
нования. Выезжал в качестве 
судьи, у меня была междуна-
родная категория.

До и ПоСлЕ тЕГЕРАНА-73

– Как же вы попали на чем-
пионат мира, не будучи 
даже чемпионом СССр?

– Система была такая: на 
чемпионат СССР можно было попасть от любого Всесо-
юзного спортивного общества, например, от «Динамо», 
«Буревестника», цСКА, «зенита», «Трудовых резервов». 
Каждое из них проводило отборочные соревнования во 
всех республиках страны, а затем и само первенство. Все 
эти этапы и сборы после каждого из них отнимали много 
рабочего времени. Да и с моим весом 57 с половиной 
килограммов на чемпионате СССР делать было нечего: 
не хватало мышечной массы, хотя 57 килограммов счи-
тались наиболее лёгкой весовой категорией в самбо.

В январе 1973 года прошёл традиционный чемпи-
онат СССР, в котором я действительно не участвовал. 
А в сентябре по решению Международной федерации 
объединённых стилей борьбы (ФИлА), включившей 
самбо в программу чемпионата мира наравне с клас-
сической и вольной борьбой, в Тегеране должны были 
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впервые встретиться спортсмены со всей планеты. В про-
грамме появились и новые весовые категории – 48 и 52 
килограмма. Поскольку два раза в год чемпионат страны 
не проводят, в апреле было объявлено о проведении 
Всесоюзного отборочного турнира к чемпионату мира. 
В нём я и стал первым среди 19 советских спортсменов 
в весе до 52 килограмм. Перед этим сбросил вес.

затем меня вызвали на сборы, точнее, вручили 
письмо от спорткомитета СССР с подробными указа-
ниями. С ним я вернулся домой, а на следующий день 

пошёл на работу. Сижу расстроенный, представляю, 
как покажу письмо начальнику. Ведь придётся отсут-
ствовать больше месяца, ехать за границу, куда требу-
ется получить разрешение. В общем, письмо я показал. 
Начальник вычислительного центра был ошеломлён. 
Но потом спросил, чем помочь, и действительно по-
мог подготовить выездные документы. «На дорожку» 
улыбнулся и говорит: «Ну, смотри у меня, если плохо 
выступишь…».

Так я отправился в Майкоп, где мы усиленно тре-
нировались. Потом поехали на оздоровительный сбор 
в Сочи, затем опять в Адыгею и, наконец, в Москву, где 
нам выдали загранпаспорта, форму и экипировку. Для 
меня всё было впервые: сборы, международные со-
ревнования, загранпоездка. Когда вылетали из СССР, 
за окном было всего три градуса тепла, а в Тегеране – 
плюс 35. Впереди были четыре дня соревнований, семь 
стран, семь соперников. Всего у меня было три предва-
рительных схватки и четвёртая в финале, куда я вышел 
с монгольским спортсменом. Для каждого из нас двоих 

победа означала статус чемпиона мира. 
Выиграть по баллам и завоевать золото 
удалось мне.

– Какие эмоции вы испытывали 
в тот момент?

– Чемпионский бой длился шесть ми-
нут чистого времени. Единственное, что 
я чувствовал: очень хотелось пить. А ког-
да уже стал ясен результат, конечно, было 
приятно. Стадион «Фарах» был забит под 

завязку, присутствовали даже члены 
иранской королевской семьи. В Тегера-
не любят и почитают вольную борьбу, 
как футбол в Бразилии, а самбисты стар-
товали одновременно с «вольниками» 
и «классиками» на трёх коврах. Поразило, 
как в гостинице весь персонал, отложив 
дела, прильнул к экранам телевизоров, 
чтобы наблюдать за схватками. Там же 
на стенах на одном уровне с портретом 
правящего тогда шаха Мохаммеда Реза 
Пехлеви висели фотографии иранских 
чемпионов мира по вольной борьбе.

Все спортсмены из Советского Со-
юза выступили очень здорово. Только 
в самбо мужчины в девяти из 10 весовых 
категорий завоевали звания чемпионов, 
в вольной борьбе – шесть, в греко-рим-
ской – пять, то есть 20 золотых медалей 
в общем зачёте. А в газете «Советский ▶ 
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СПорТ ПриуЧил МеНЯ Не БоЯТьСЯ 

ФизиЧеСКого Труда, Не БоЯТьСЯ БыТь 

ТаМ, где грЯзНо и МНого ПоТа.

спорт» вышла статья под заголовком 
«золотой дождь в Тегеране». Непереда-
ваемые эмоции я испытал во время на-
граждения, когда играл гимн Советского 
Союза. И очень торжественной была об-
становка на приёме в советском посоль-
стве – самом представительном в Иране. 
Мы привезли туда, по предварительной 
просьбе дипломатов, чёрный хлеб, «чер-
няшку», по которому они особенно скуча-
ли. А в гостинице меня ждал сюрприз – 
телеграмма с работы: «золотой лёшень-
ка! Безумно рады! Поздравляем! Коллек-
тив вычислительного центра».

– Как вас встретили в Куйбышеве?

– Очень здорово! Было много встреч 

в рамках популяризации самбо – со 
школьниками, студентами, руководи-
телями спортивных организаций и, ко-
нечно, с работниками железной дороги. 
Конференц-зал, помню, был набит бит-
ком, и меня лично принял начальник 
Куйбышевской железной дороги. У меня 
взяли интервью все местные газеты.

– Наверное, предлагали остаться 
в спорте?

– Да, причём сразу после победы. 
Ещё в Тегеране мне предложили пе-
рейти на ставку инструктора в составе 

Спорткомитета СССР, и я получал бы оклад вдвое боль-
ше моей зарплаты обычного программиста. Да, я тре-
нировал, чтобы подзаработать, вёл группы в спортшко-
ле №14, в мединституте, в институте связи. Но при этом 
не хотел становиться профессиональным тренером, 
у меня была своя специальность, которую я получил  
в Политехе. Мне было интересно работать програм-
мистом. Кроме того, чтобы получать большие деньги 
в СССР, звание чемпиона нужно было подтверждать 
каждый год. А если спортсмен травмируется, кому он 
тогда нужен? я отказался. И как в воду глядел: через 
год на тренировке вывихнул руку в локте, 12 меся-

цев она была у меня «под прямым 
углом» (полностью не разгибается 
до сих пор).

– Как складывалась ваша работа 
в вычислительном центре?

– я пришёл туда рядовым ин-
женером, а ушёл на пенсию на-
чальником отдела программных 
разработок и внедрения автомати-

зированных рабочих мест. Работал с 1971 по 2011 год. за 
это время участвовал в автоматизации процесса об-
работки разных документов, связанных с управлени-
ем движения, например маршрута, который выдаётся 
машинисту локомотива перед рейсом. Там описано, 
откуда ему ехать, до какой станции, на каких участ-
ках какую скорость развивать. В «каменные» века эта 
информация обрабатывалась вручную. И вот настал 
удивительный момент, когда мы перешли на вычис-
лительную технику, а потом и на современные техно-
логии. Изменилась жизнь, изменились и подходы. Но 
наш коллектив неизменно составляли опытные, пре-
красные люди, я счастлив, что мне довелось с ними 
работать. ■

ВоСПиТаННиКи легеНдарНого НиКолаЯ 

ПеТроВа (крайний справа) – алеКСей шор, 

аНаТолий ЧеМериСоВ и даВид рудМаН 

(второй справа) – иНогда СоБираюТСЯ 

ВМеСТе.

интервЬю   личное дело
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Кафедра «Технология машиностроения, 
станки и инструменты»

8-937-060-16-16, (846) 332-62-95
nar63samgtu@gmail.comР
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М

А
непроСтые 
деревяшки
В центре разработки 
и производства
«перСпективА»
создаётся брендированная 
сувенирная продукция
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Текст: Ксения МОРОзОВА

чЕтВЕРокуРСНицА МилЕНа ШиШкиНа зАНЯлА 
ВтоРоЕ МЕСто НА XXX ВСЕРоССийСкоМ МЕНДЕлЕ-
ЕВСкоМ коНкуРСЕ СтуДЕНтоВ-хиМикоВ. Её До-
клАД Был ПоСВЯщёН ДизАйНу НоВых НизкоМо-
лЕкулЯРНых иНГиБитоРоВ иоННоГо кАНАлА M2 
ВиРуСА ГРиППА НА оСНоВЕ НЕПРЕДЕльНых СуБ-
СтРАтоВ кАРкАСНоГо СтРоЕНиЯ.

Вместе с преподавателями кафедры 
«Органическая химия» шишкина уже не 
первый год участвует в разработке ле-
карств, точнее говоря, занимается поис-
ком биологически активных веществ, на 

За последний год учёные кафедры 
«Органическая химия» обнаружили девять 
новых перспективных химических соедине-
ний, обладающих противовирусной актив-
ностью. 

миленА против 
вируСов
СТУДЕНТКА ХИМИКО-ТЕХНОлОГИЧЕСКОГО ФАКУльТЕТА 
СТАлА ПРИзёРОМ ПРЕСТИЖНОГО ВСЕРОССИйСКОГО КОНКУРСА

основе которых можно создать эффективный противо-
вирусный препарат.

– В работе я исследую не сами ионные каналы, 
а синтезированные нами соединения, – поясняет Ми-
лена. – Это попытка сконструировать молекулы, кото-
рые будут ингибировать, то есть подавлять, реплика-

цию (размножение) вируса гриппа А.
Исследование студентка проводила под ру-

ководством кандидата химических наук Марата 
Баймуратова.

Большинство экспериментов сотрудники 
кафедры проводят с так называемыми каркас-
ными соединениями – полициклическими хи-
мическими соединениями объёмной структу-
ры. Каркасное строение позволяет молекулам 
легко проникать сквозь клеточные мембраны, 
повышая таким образом биодоступность, усво-
яемость вещества.

– Из всех представителей каркасных соеди-
нений для наших исследований были выбраны 

производные адамантана, – говорит шишкина. – Учё-
ные нашей кафедры не раз доказывали, что введение 
адамантанового фрагмента в молекулу биологически 
активного соединения позволяет усилить его фарма-
кологическое действие. ▶
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Вирусы –

внеклеточная форма жизни, 
представляющая собой слож-
ную комбинацию белковых 
структур. Чтобы размножать-
ся, вирусам нужно встроиться 
в клетку живого организма. за-
ражённая клетка начинает син-
тезировать белки вируса, по-
сле чего разрушается и гибнет, 
а созданные ею новые вирус-
ные структуры внедряются в со-
седние клетки.

Иммунная система челове-
ка умеет распознавать 
заражённые клетки, 
поэтому многие 
п р от и в о в и р у с -
ные лекарствен-
ные средства 
н а п р а в л е н ы 
на стиму-
л и р о в а н и е 
собственно-
го иммуни-
тета. Такие 
п р е п а р а т ы 
н а з ы в а ются 
иммуностиму-
ляторами (им-
муномодулято-
рами).

Другая группа лекар-
ственных препаратов воз-
действует непосредственно на 
структуры вируса. Эти лекар-
ства получили название проти-
вовирусных препаратов прямо-
го действия. К ним, в частности, 
относятся ингибиторы (блокато-
ры) М2-каналов.

как химические соединения 
борются с вирусом 
гриппа а

марат Б а й м у ра то в ,
кандидат химических наук, 
доцент кафедры «органическая химия»:

– Очень хорошо, что к нашей команде присоеди-
няются такие трудолюбивые и ответственные сту-
денты, как Милена. я надеюсь, вместе нам удастся 
найти то вещество, которое послужит отправной 
точкой для создания нового эффективного препа-
рата против вируса гриппа.

По форме вирус представляет 
собой сферу. Внутри сферы 
находятся фрагменты
нити рНК.

Снаружи вирус покрыт 
липидной двухслойной 
мембраной, в которую вклю-
чены несколько разновидно-
стей гликопротеидов (ком-
плексов белков и углеводов): 
гемагглютинин, нейрамини-
даза и М2-белок (или ионный 
канал, то есть регулируемая 
«дыра» в мембране вируса, 
через которую могут переме-
щаться ионы).

Соединения-ингибиторы на основе адамантана 
умеют блокировать ионные каналы М2-белка, 
при этом останавливается репликация вируса 
на начальных стадиях.
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Вирус иммунодефицита человека 

(ВИЧ)
Проникает в клеточную структуру Т-лимфоцитов и ис-
пользует их как резервуар для размножения. Посте-
пенно разрушает всю иммунную систему организма, 
которая перестаёт работать, и человек может умереть 
даже от обычной инфекции.

Несмотря на то, что учёные уже не одно десятилетие 
ищут вакцину от ВИЧ, до сих пор найти лекарство не 
удалось.

Чёрная оспа
Инфицирование происходит воздушно-капельным 
способом. Поступая в лимфу, вирус распространяет-
ся по эпителию, образуя гнойные пустулы. Тяжёлые 
формы болезни сопровождаются геморрагическим 
синдромом, энцефалитом, инфекционно-токсическим 
шоком и заканчиваются смертью. У излечившегося 
человека остаются безобразные шрамы по всему телу.

саМых оПасНых ВирусоВ 
для чЕлоВЕка
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Грипп
Вирус имеет сферическую (диаметр 100 нм) или 
нитевидную (длина около 300 нм) форму. Распростра-
няется воздушно-капельным или контактно-бытовым 
способом. После попадания в верхние дыхательные 
пути вирус с помощью белковых отростков гемагглю-
тинина (HA) пробирается внутрь клетки, где запускает 
процесс деления. Новые вирусные частицы с помо-
щью отростков другого фермента – нейраминидазы 
(NA) – выбираются из клетки наружу.

Вирус Эбола
Имеет форму тонкой нити, которая тоньше челове-
ческого волоса в 100 000 раз. Вирус легко попадает 
в кровоток, распространяется по всему организму, 
оседая в соединительной ткани глаз, в печени и на 
стенках кровеносных сосудов. закрепившись там, он 
начинает быстро размножаться, производить белок 
гликопротеин. Иммунная система не может от него 
избавиться самостоятельно. Клетки, полные вирусных 
частиц и белков, взрываются. Это вызывает многочис-
ленные кровотечения. Из-за этого падает кровяное 
давление до такого уровня, что органы попросту 
перестают работать.

COVID-19
Попадает в организм через нос, рот или глаза, а затем 
прикрепляется к клеткам дыхательных путей, которые 
продуцируют белок ACE2. Через него вирус попадает 
внутрь клетки, которая, заразившись, начинает про-
изводить белки, образующие новые копии коронави-
руса.
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этой оСЕНью чЕтВЕРокуРСНицА ФАкультЕтА 
ДизАйНА яНа МалахоВская ПоБЕДилА В МЕж-
ДуНАРоДНоМ коНкуРСЕ ДизАйНА кАРтоННой 
уПАкоВки PrO cArtON YOuNg DESigNErS AWArD 
2020. НА ПРЕСтижНую ПРЕМию ПРЕтЕНДоВАли 
556 учАСтНикоВ из 25 СтРАН. ПРЕДложЕННый НА-
ШЕй СтуДЕНткой ПРоЕкт Был ПРизНАН лучШиМ 
В НоМиНАции BESt NEWcOME («НАГРАДА ДлЯ 
НоВичкоВ»).

вАжнАя птицА
СТУДЕНТКА ПОлИТЕХА РАзРАБОТАлА УНИКАльНый ДИзАйН 
ЭКОлОГИЧНОй УПАКОВКИ Для ОРЕХОВ

Текст: Татьяна ПлЕХАНОВА

С зАБотой 
оБ эколоГии

История упаковки 
насчитывает несколь-

ко тысячелетий. В древности 
люди использовали природные 
материалы – глину, дерево, рас-
тительные и животные волокна – 
для изготовления сосудов, 

в которых хранили и перевозили 
продукты. Однако со временем из 

простого средства хранения и транс-
портировки упаковка превратилась 
в эффективный инструмент продвиже-
ния товара. Сегодня она играет роль не 
менее важную, чем сам продукт. Расши-
рились её функции, появились новые 

материалы, модернизировался 
процесс производства.

– Одна из самых значительных глобальных про-
блем, волнующих человечество, – проблема экологии, 
в том числе загрязнение окружающей среды пласти-
ком, наиболее распространённым сырьём для упаков-
ки, – рассказывает яна. – Организаторы конкурса Pro 
Carton видят решение этой проблемы, прежде всего, 
в применении экологически чистых (целлюлозно- 
бумажных) материалов. Так, например, картон имеет 
малый вес, прочен и устойчив к температурному воз-
действию, удобен в использовании. А главное, он под-
лежит вторичной переработке, быстро и безопасно 
разлагается в природе.
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ФоРМА и СоДЕРжАНиЕ

Студентка Политеха решила создать необычную 
упаковку из картона для рассыпчатых продуктов. Под 
руководством кандидата архитектуры Антона Ракова 
и завкафедрой «Инновационное проектирование» 
Сергея Малахова были разработаны три дизайн- 
проекта. В итоге авторы остановились на универсаль-
ной упаковочной системе с возможностью многократ-
но открыть и закрыть тару. По словам яны, при выборе 
еды люди обращают внимание на удобство эксплуата-
ции упаковки: можно ли в ней и дальше хранить про-
дукт, плотно ли она закрывается.

Кроме того, заинтересовать и привлечь внимание 
покупателя могут необычная форма и графические 

элементы. Так, молодой дизайнер де-
тально проработала и представила на 
конкурс картонную упаковку для орехов 
с уникальной конструкцией.

– Внешний вид навеян образом пти-
цы с поднятым вверх клювом, – поясня-
ет студентка. – Специальные сгибы на 
поверхности не только придают коро-
бочке нужную форму, но и обеспечи-
вают особый механизм её открывания. 
Так, сначала нужно оторвать по линии 
защитный край, после чего «клюв» 
можно раскрыть и закрыть лёгким на-
жатием. ▶
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Какие бывают упаковки

П е н а л  – 
состоит 
из выдвижного 
лотка и внешнего 
чехла. Двойная 
стенка обеспечива-
ет дополнительную 
прочность.

ч ет ы р ёх к л а п а н н а я 
ко р о б ка  –  ящик с четырь-
мя перекрывающими друг 
друга клапанами на дне 
и крышке.

Pro Carton Young Designers Award  – 
одна из наиболее престижных в Европе пре-

мий в области дизайна. Победа в ежегод-
ном конкурсе даёт молодым специалистам 
возможность профессиональной реализа-

ции на международном уровне. Организует 
соревнования Европейская ассоциация 

производителей картонной упаковки 
Pro Carton.

Для отдельных видов орехов – миндаля, фун-
дука, кешью – предусмотрены различные цве-
товые решения коробочек. Также на каждой 
размещены название и изображение соответ-
ствующего ореха, а через специальное окно 
со вставкой из пластика можно разглядеть сам 
продукт. Для удобства утилизации упаковка 
компактно складывается. ■

л ото к  – служит для 
хранения, демонстрации 
нескольких товаров. Может 
быть составным элементом 
конструкции.

кр ы ш ка - д н о  – 
двусоставная упаковка, 
первый элемент – 
условная крышка, 
второй – условное дно. 
Виды: роль основного 
контейнера выполняет 
дно; роль основного 
контейнера выполняет 
крышка; высота дна 
и крышки одинакова.
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о б е ч а й ка  – имеет вид 
обода, установленного 
на товаре или другой таре.  
Не полностью закрывает 
товар и является реклам-
ным носителем.

кн и ж ка  – верхняя 
плоскость скрепля-
ется с одной 
из боковых сторон 
и открывается 
подобно книжке.
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ю Текст: Ксения МОРОзОВА, 
Татьяна ПлЕХАНОВА

азот – один из самых распространённых 
химических элементов на Земле. Его ос-
новная масса сосредоточена в свободном 
состоянии в атмосфере. Азот входит в состав 
всех живых организмов, в значительных 
количествах содержится в мировом океане 
и в земной коре.
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кРи от Е хН ол о Г и и  – ПРоцЕССы охлАжДЕ-
НиЯ ВЕщЕСтВ До СВЕРхНизких тЕМПЕРАтуР 
(≈ -153 °c) – СЕГоДНЯ АктиВНо ПРиМЕНЯютСЯ 
В МЕДициНЕ, коСМЕтолоГии, СЕльСкоМ хо-
зЯйСтВЕ и МНоГих ДРуГих отРАСлЯх. иМЕННо 
оНи лЕжАт В оСНоВЕ уВлЕкАтЕльНоГо кРио-
Шоу, РАзРАБотАННоГо ПЕРВокуРСНицЕй иНСти-
тутА иНжЕНЕРНо-экоНоМичЕСкоГо и ГуМАНи-
тАРНоГо оБРАзоВАНиЯ алиНой БаБЕНкоВой, 
котоРАЯ СозДАлА СЕРию зРЕлищНых экСПЕРи-
МЕНтоВ С ПРиМЕНЕНиЕМ жиДкоГо АзотА. НА ГлА-
зАх у зРитЕлЕй СтуДЕНткА, МЕжДу ПРочиМ, Гото-
Вит НЕоБычНыЕ АзотНыЕ коктЕйли и ДЕСЕРты.

– Когда я училась в одиннадцатом 
классе, искала идею для участия в кон-
курсе стартап-проектов, – вспоминает 
девушка. – Мой папа в шутку предло-
жил приготовить криококтейли. Но все 
шутки отпали, когда я принесла домой 
огромный сосуд Дьюара (он нужен для 
хранения веществ при низкой темпера-
туре) и шесть литров жидкого азота. Так 
зародился мой проект Fairy pairs («Ска-
зочные пары»).

С этой идеей Алина победила 
в международном конкурсе «Мой пер-
вый бизнес», который проводила авто-
номная некоммерческая организация 

«Россия – страна возможностей». затем проект де-
вушки вошёл в десятку лучших на конкурсе «УМНИК- 
капитаны», и Алина, как начинающий предприниматель, 
получила 500 тысяч рублей на развитие бизнес-идеи.

Сначала Алина занималась приготовлением крио-
коктейлей и десертов в одиночку, но потом поняла, что 
без помощи ей не обойтись. Так к проекту присоеди-
нились химик и инженер-технолог.

Участники команды уверены, что азотные лаком-
ства абсолютно безопасны для здоровья:  жидкий азот 
просто испаряется.

– Есть мнение, что криопродукты гораздо полезнее 
свежих фруктов и овощей, – отмечает Алина. – При воз-
действии низких температур структура пищевых про-
дуктов, действительно, сильно изменяется, но как себя 
ведут витамины – предстоит изучить. Поэтому в бли-
жайшее время в состав нашей команды войдут специ-
алисты факультета пищевых производств. ■

команда Fa i r y  pa i r s

А л и н а  Б а б е н ко в а  –

автор проекта, первокурс-
ница института инженерно- 

экономического и гумани-
тарного образования 
Самарского политеха.

Е л и з а в ет а  К а рт а ш ё в а  –

мастер химических опытов, пер-
вокурсница химико-технологи-
ческого факультета Самарского 
политеха.

Д а н и л а  П о с л у ш а е в  –

инженер по эксплуатации и мон-
тажу оборудования систем безо-

пасности, второкурсник факультета 
физической культуры и спорта Смолен-

ской государственной академии физи-
ческой культуры, спорта и туризма.



74

О б з о р  н о в ы х  д и с с е рт а ц и й

гоСподА!
зАЩИЩАйТЕСь,

Развитие исследовательского потенциала в Политехе идёт по различ-
ным направлениям естественнонаучных, экономических и гуманитарных 
специальностей. «Технополис Поволжья» продолжает знакомить читате-
лей с результатами диссертационных исследований учёных-политехов-
цев, получивших признание научного сообщества.
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АВтоР: юрий иВАННикоВ, доцент кафедры 
«Электромеханика и автомобильное 
электрооборудование»

тЕМА: Повышение энергетической эффективности 
активного электромагнитного подшипника

СПЕциАльНоСть: 05.09.01 – Электромеханика 
и электрические аппараты

НАучНый РукоВоДитЕль: Юрий Макаричев, 
доктор технических наук, профессор, заведующий 
кафедрой «Электромеханика и автомобильное 
электрооборудование»

ДАтА и МЕСто зАщиты: 10 декабря 2019 года, 
Самарский государственный технический 
университет

АктиВНый элЕктРоМАГНитНый 
ПоДШиПНик (МАГНитНый ПоДВЕС) – 
электромеханическое устройство, в котором 
вращающаяся часть механизма левитирует 
в управляемом магнитном поле.

уСлоВиЯ ГлуБокоГо ВАкууМА – 
условия среды, при которых пространство 
оказывается в значительной степени 
разряжённым.

оСНоВНыЕ ПотЕРи – часть подведён-
ной энергии, которая расходуется устрой-
ством без совершения им полезной работы.

– Из-за высоких темпов современного производ-
ства оборудование часто выходит из строя раньше 
гарантийного срока. В частности, речь идёт о под-
шипниках качения и скольжения. Эти сборочные узлы 
приходят в негодность прежде всего по причине вы-
соких частот вращения и работы в агрессивных сре-
дах, сверхнизких температурах, условиях глубокого 
вакуума. Кроме того, в некоторых областях техники 
к подшипникам предъявляются жёсткие требования 
экологической чистоты и пожарной безопасности. На-
пример,  в гидравлическом подшипнике газоперека-
чивающего агрегата в качестве рабочего агента меж-
ду трущимися деталями применяется масло. При этом 
неизбежно возникают его утечки в окружающую сре-
ду и повышается риск возгорания. Поэтому экономи-
чески и экологически выгодным считается активный 
электромагнитный подшипник: вращение вала в нём 
происходит без механического контакта поверхностей 
друг с другом. Диссертационная работа посвящена 
повышению энергоэффективности магнитного подве-
са за счёт уменьшения основных потерь. В результате 
проведённых исследований удалось снизить энерго-
потребление подшипника и максимальную темпера-
туру нагрева его активных частей, что в перспективе 
позволит повысить потребительские качества и конку-
рентоспособность магнитного подвеса.

Защита 

ивАнниковА
кандидатская диссертация
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СоВМЕСтНАЯ 
ГиДРоПЕРЕРАБоткА – процесс 
очистки при высоких температурах и давле-
нии смеси нефтяного и растительного сырья 
от сернистых соединений и кислорода.

НАНЕСёННый кАтАлизАтоР – 
катализатор, активный компонент которого 
нанесён на дисперсное или пористое 
вещество-носитель.

МАССиВНый кАтАлизАтоР – 
катализатор, состоящий полностью из актив-
ного компонента.

СМЕСЕВоЕ СыРьё – смесь нефтяных 
фракций (дизельные, бензиновые) и рас-
тительного сырья (бионефть, растительные 
масла).

– Как правило, процесс очистки смесевого сырья 
проводится в два этапа: сначала из дизельной фрак-
ции удаляют серу (гидроочистка), потом из расти-
тельного масла с помощью дорогих катализаторов – 
кислород (гидродеоксигенация), затем оба продукта 
смешивают. Моя диссертационная работа была по-
священа поиску способа ускорить и удешевить этот 
технологический этап получения моторных топлив. 
я обнаружил зависимость активности и селективно-
сти молибденосодержащих катализаторов от состава 
и строения частиц активной фазы. Результаты моего 
исследования позволят разработать промышленную 
технологию послойной загрузки массивного и нане-
сённого катализатора в реакторный блок установки 
для совместной гидропереработки смесевого угле-
водородного сырья.

АВтоР: Андрей ВАРАкиН, ассистент кафедры 
«химическая технология переработки нефти и газа»

тЕМА: Совместная гидродеоксигенация-гидро- 
очистка растительных масел и дизельных фракций 
на пакетной системе массивных и нанесённых 
MoS2-содержащих катализаторов

СПЕциАльНоСть: 02.00.13 – Нефтехимия

НАучНый РукоВоДитЕль: Павел Никульшин, 
доктор химических наук, заместитель генерального 
директора по науке Всероссийского научно-иссле-
довательского института по переработке нефти

ДАтА и МЕСто зАщиты: 22 сентября 2020 года, 
Самарский государственный технический 
университет.

Защита 

вАрАкинА
кандидатская диссертация
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дАнные дАнные
О Ключевых инСтрументАх цифрОвизАции

Текст: Ксения МОРОзОВА, Татьяна ПлЕХАНОВА

В эПоху СтАНоВлЕНиЯ циФРоВой экоНоМи-
ки тРАДициоННыЕ ПРЕДСтАВлЕНиЯ о чиСлАх 
и ДАННых СущЕСтВЕННо изМЕНилиСь. ВозНиклА 
ДАжЕ цЕлАЯ отРАСль НАуки о БольШих ДАННых 
(DAtA SciENcE). о НоВых ПоНЯтиЯх и тЕНДЕНци-
Ях «тЕхНоПолиСу ПоВолжьЯ» РАССкАзАл кАНДи-
ДАт Физико-МАтЕМАтичЕСких НАук, ПРоФЕССоР 
кАФЕДРы «ВыСШАЯ МАтЕМАтикА» САМАРСкоГо 
ПолитЕхА, зАВЕДующий НАучНо-иССлЕДоВА-
тЕльСкой лАБоРАтоРиЕй иСкуССтВЕННоГо иН-
тЕллЕктА В ПоВолжСкоМ ГоСуДАРСтВЕННоМ 
уНиВЕРСитЕтЕ тЕлЕкоММуНикАций и иНФоР-
МАтики сЕргЕй лЕВаШкиН. иМЕННо этой тЕМЕ 
Был ПоСВЯщёН цикл лЕкций, котоРый учёНый 
ПРочёл В оСЕННЕМ СЕМЕСтРЕ ДлЯ СлуШАтЕлЕй 
иНСтитутА ДоПолНитЕльНоГо оБРАзоВАНиЯ НА-
ШЕГо ВузА.

о БольШих ДАННых

̶ Формального определения больших 
данных не существует. Почти 60 лет назад один из 
крупнейших математиков 20 века Андрей Николаевич 
Колмогоров выступил на семинаре научных работ-
ников и аспирантов механико-математического фа-
культета Московского государственного университета 
с докладом «Автоматы и жизнь». На простых примерах 
он объяснил научному сообществу, что такое малень-
кие, средние и большие числа.

Вот один пример того, как появляются большие 
данные (Big Data). К электрической лампочке присо-
единено три выключателя, каждый из которых может 
находиться в левом или в правом положении. Су-
ществует восемь возможных вариантов совместных 
положений выключателей. Проводку к ним можно 
подвести таким образом, чтобы в каждом из восьми 
положений лампочка или горела, или не горела. По-
лучится 256 возможных комбинаций. Если выключате-
лей, допустим, пять, комбинаций будет уже 4 294 967 
296. А если шесть, то число комбинаций превысит ко-
личество атомов во Вселенной.

А теперь представим, что на мою лекцию пришла 
тысяча человек, и я решил с каждым из них поздо-
роваться за руку. При личном контакте я получу ин-
формацию о человеке (пол, примерный возраст, рост 
и т.д.), на основе которой смогу определить, например, 
процентное соотношение мужчин и женщин, их сред-
ний возраст. Если же попросить всю тысячу присут-
ствующих обменяться друг с другом рукопожатиями, 
то нашему мозгу не под силу будет сосчитать общее 
число контактов и тем более обработать в разы увели-
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купность средств, при помощи которых 
пользователь даёт команды, а устрой-
ство их выполняет.

Идея же квантового компьютера 
заключается в том, чтобы отойти от би-
нарной архитектуры и вместо битов 
оперировать кубитами. Это минималь-
ные элементы хранения информации, 
способные принимать значения и нуля, 

и единицы одновременно. Такой ду-
ализм позволит обрабатывать все 
возможные состояния одновремен-
но, что обеспечит квантовому ком-
пьютеру существенное превосход-
ство над обычным и в скорости, 
и в производительности. В кванто-
вой механике известны такие состоя-
ния, когда частица одновременно ▶ 

кстати, иНтЕрЕсНо: ЧеМ Больше оБъёМ 

даННых, ТеМ луЧше раБоТаюТ алгориТ-

Мы иСКуССТВеННого иНТеллеКТа. 

а На Малых даННых МашиНа НаЧиНаеТ 

ПроигрыВаТь ЧелоВеКу и По СКороСТи, 

и По КаЧеСТВу оБраБоТКи.

11111111111111100000000

чившееся количество сведений. Получается, тысяча – 
это среднее число, потому что мы осознанно можем 
проанализировать такое количество элементов.

оБ иСкуССтВЕННоМ иНтЕллЕктЕ

– Человеческий мозг с лёгкостью 
может строить теории, делать выводы и принимать 
решения при малом наборе сведений.  А вот большие 
объёмы данных, и даже средние, люди уже не в силах 
проанализировать. Для этого и создан искус-
ственный интеллект, который формально опре-
деляют как набор методов, алгоритмов и техно-
логий для обработки данных любого типа. цель 
обработки – составление всевозможных про-
гнозов, разработка классификаций, выявление 
аномалий, а также получение нового знания, 
обнаружение новых интересных закономер-
ностей. И компьютер с этим справится гораздо 
лучше человека. Но всё же надо помнить, что 
у машины всегда есть вероятность минималь-
ной погрешности. Поэтому слепо доверять ей 
не стоит.

о кВАНтоВых коМПьютЕРАх

– Квантовые компьютеры – мечта. Это 
идея, которую технически трудно воплотить в жизнь. 
Как правило, обычные компьютеры обрабатывают би-
нарные последовательности (биты), где все данные 
представляют собой набор нулей и единиц. В тек-
стовые, видео-, аудио- и фотодокументы, которые мы 
видим на экране, их преобразует интерфейс – сово-
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находится в двух состояниях, поэтому 
компьютер и назвали квантовым.

Такие «машины будущего» могут по-
лучить широкое применение в крипто-
графии (для быстрого взлома алгорит-
мов шифрования). Также они будут 
эффективны при моделировании слож-

ЧТо еСТь ЧТо

«Три кита» информатики – это данные, информация 

и знания. «Сырые» данные мы превращаем в информа-

цию. а из неё, в свою очередь, извлекаем знания – 

неизвестные ранее сведения. С позиции искусствен-

ного интеллекта, информация – структурированные 

данные. а знания – структурированная информация. 

Сейчас учёные работают над автоматизацией процес-

сов структуризации.

ных ситуаций, например, расчёта физических свойств 
новых элементов на молекулярном уровне.

о НЕйРоННых СЕтЯх

– Нейронные сети были придуманы лет 
60 назад. Сегодня они стали основным инструментом 
глубокого обучения (Deep learning) – методов ма-

шинного обучения, основанных на 
имитации работы человеческого 
мозга в процессе обработки дан-
ных. Мы знаем, что в нашем мозге 
есть нейроны (нервные клетки), 
соединённые друг с другом аксо-
нами (длинными цилиндрически-
ми отростками нервной клетки). 
А нейронная сеть с точки зрения 
информатики – это математическая 
модель, в которой искусственные 
нейроны (простые процессоры) 
объединены в систему и взаимодей-
ствуют друг с другом. Так, каждый 
процессор периодически получа-
ет сигналы от других процессоров, 
а также посылает сигналы сам.  
И такая с виду простая сеть способ-
на выполнять довольно сложные 
задачи.

М а л ы е  д а н н ы е

1 байт = 8 бит 
1 Килобайт (Кб) = 1024 байта 

1 Мегабайт (Мб) = 1024 Кб 
1 Гигабайт (Гб) = 1024 Мб

С р е д н и е  д а н н ы е

1 Терабайт (Тб) = 1024 Гб

Б о л ь ш и е  д а н н ы е

1 Петабайт (Пб) = 1024 Тб
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ных книг вывел три закона движения 
планет. Таким образом, он свёл много-
страничные сведения в три короткие 
элегантные формулы. Проще говоря, 
сжатие устраняет из данных избыточ-
ность, оставляя лишь необходимый ми-
нимум информации. ■

а ЧТо ПоТоМ?

Data science уже начала менять наш мир. Мы уже ни-

куда не денемся от цифровизации. окружающие нас 

вещи будут постепенно лишаться физического тела 

и переходить в виртуальность. Кстати, в скором вре-

мени спрос на программистов начнёт спадать, станут 

востребованы другие специалисты – компьютерные 

лингвисты, специалисты по машинному обучению, 

архитекторы виртуальности, аналитики Big Data.

Схема работы нейросети выглядит так: входные 
нейроны получают исходные данные, скрытые нейро-
ны обрабатывают информацию, а выходные нейроны 
выводят готовый результат. Таким образом, в зависи-
мости от характера задачи определённое количество 
нейронов получает входные данные, а затем передаёт 
их на скрытый средний слой. Машина ищет законо-
мерности среди огромного количе-
ства нейронных связей и принимает 
решение.

о коМПРЕССии ДАННых

– Компрессия данных, 
то есть их сжатие, уменьшение зани-
маемого объёма – одна из главных 
задач информатики. Этот процесс 
важен, поскольку позволяет более 
рационально использовать устрой-
ства хранения и передачи данных. 
Приведу простой пример. Сред-
невековый датский астроном Тихо 
Браге посвятил почти всю жизнь 
изучению движения планет Солнеч-
ной системы. В итоге накопилось не-
сколько сотен томов с записями его 
наблюдений. Немецкий астроном 
Иоганн Кеплер на основе этих цен-
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грёзы в эСкизАх
В САМАРСКОМ ПОлИТЕХЕ РАзРАБОТАНА АВТОРСКАя МЕТОДИКА 
ПРЕПОДАВАНИя ДИзАйНА КОСТюМА

Текст: Ксения МОРОзОВА

СозДАНиЕ коСтюМА НАчиНАЕтСЯ С иДЕи, кото-
РАЯ ПотоМ ВоПлощАЕтСЯ В эСкизНый ПРоЕкт. 
кАзАлоСь Бы, ДлЯ МоДЕльЕРА ПЕРЕНЕСти СВою 
МыСль НА БуМАГу ПРощЕ ПРоСтоГо. Но это НЕ 
тАк. СозДАНиЕ эСкизА – цЕлАЯ НАукА. ДоцЕН-
ту кАФЕДРы «ДизАйН» САМАРСкоГо ПолитЕхА 
дарьЕ арутчЕВой ПотРЕБоВАлоСь ДЕСЯть лЕт 
НА РАзРАБотку СВоЕй МЕтоДики оБучЕНиЯ тЕх-
НикЕ эСкизиРоВАНиЯ коСтюМА.

– Умение оформить собственный ди-
зайн в виде изобразительной графики 
эскиза – важнейший базовый навык для 
модельера, требующий постоянного 
совершенствования, – поясняет Дарья 
Арутчева. – Дизайнер Карл лагерфельд, 
возглавлявший модный дом «шанель», 
ежедневно рисовал 50 – 70 набросков 
и эскизов, независимо от того, шли они 
в дальнейшем в работу или нет. Со-
временный дизайн очень усложнился 
и требует от художника кардинально 
новых стилевых решений. Моя методи-
ка поможет начинающим дизайнерам 
выработать свой неповторимый почерк.

Н а б р о с о к  – обобщённое изо-
бражение, которое выполняется 
быстро и с минимальным коли-
чеством графических средств.
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На первом этапе студенты выпол-
няют различные упражнения по гра-
мотному сочетанию чёрно-бело-серой 
графики в ахроматических набросках. 
Благодаря этому развивается чувство 
пропорций, появляется навык свобод-
ного владения материалами (пастель, 
акварельные карандаши, маркеры 
и т.д.) и умение максимально точно под-
бирать выразительную текстуру (тип 
штриха, линии, фактуры) для передачи 
особенностей текстиля. ▶

1.
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На втором этапе осваивается техни-
ка подготовки однотоновых набросков, 
а также с добавлением цвета, в сочета-
нии со смешанной линеарно-пятновой 
графикой (техника создания изображе-
ния с использованием цветных пятен 
и контуров) с включением акцентов 
чёрного и белого тонов. Так студен-
ты научатся свободно владеть кистью 
и приёмами визуальной корректировки 
фигуры (цветокоррекция, оптические 
иллюзии, визуальное перераспределе-
ние объёмов).

2.
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Авторская методика эскизирования, разра-
ботанная Дарьей Арутчевой, уже получила 
признание за пределами Самарского поли-
теха. Так, её студенты три года подряд 
становились победителями фестиваля моды 
и театрального костюма «Поволжские 
сезоны Александра Васильева» в номина-
ции «Лучшая эскизная графика».

На третьем этапе студенты выполняют более слож-
ные наброски и эскизы в смешанных техниках. Это 
могут быть орнаментальные, линеарно-пятновые на-
броски – зарисовки, основу которых составляют линии 
и пятна. Кроме этого, усложняются графические тех-
ники, добавляется коллаж и разнообразные принты. 
Такое использование декоративных элементов акти-
визирует креативное мышление дизайнера. ■

3.

Э с к и з  – изображение, 
более детализированное, 
чем набросок.
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ВыБиРАЕМ

– лучше всего купить в лесопитомнике небольшое 
хвойное дерево в горшке и после новогодних празд-

ников сдать обратно, чтобы его высадили в откры-
тый грунт, – рекомендует научный сотрудник 

научно-аналитического центра промышлен-
ной экологии, кандидат технических наук 
Виталий Пыстин. – Чем дерево старше, тем 
его хвоинки толще за счёт отложения воска 
на кутикуле эпидермальных клеток, поэтому 

игрушки будут сидеть плотнее. Но самое глав-
ное – с каждым годом хвойные становятся более 

смолистыми, а значит, и более ароматными.
Существует несколько способов определения воз-

раста хвойного дерева. Самый простой – пересчитать 
количество мутовок (так называется группа веток, рас-
положенных кольцеобразно вокруг ствола на одном 
уровне). Ежегодно образуется по одному ярусу. При 
этом следует учесть, что расти мутовки начинают не 
сразу: например, у сосны первая появляется в три года, 
у ели – в четыре, у пихты – в пять лет, у кедра – в десять.

Также при определении возраста хвойника мож-
но воспользоваться следующей формулой: В = Д/n, 
где В – возраст дерева в годах, Д – диаметр его ствола 
в сантиметрах на высоте 1,3 метра, n - коэффициент 
роста необходимой породы дерева (его можно найти 
в справочной литературе). Однако при использова-
нии этой методики вероятна погрешность, так как 
в первые годы жизни дерево растёт быстрее.

НА зЕМлЕ НАСчитыВАЕтСЯ около 600 ВиДоВ 
хВойНых РАСтЕНий. ПРиМЕРНо 50 ВиДоВ ПРоиз-
РАСтАют НА тЕРРитоРии НАШЕй СтРАНы. экС-
ПЕРты САМАРСкоГо ПолитЕхА С ПоМощью МА-
тЕМАтичЕСких РАСчётоВ и хиМичЕСких ФоРМул 
ВыЯСНили, кАкиЕ из Них лучШЕ ВыБРАть ДлЯ 
ПРАзДНоВАНиЯ НоВоГо ГоДА.

ФормулА 
ёлки
чтО думАют ПОлитехОвцы 
Об идеАльнОм нОвОгОднем дереве

труды и дни   Новогодние расчёты
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Ф о р м ул ы 
Н и ко л ь  Ра й т э м 
и  А л е кс а  кр е й г а

ВДыхАЕМ
– Хвойный аромат образуют эфирные масла, а точ-

нее, входящие в их состав углеводороды терпенового 
ряда – альфа- и бета-пинены, камфен и борнилацетат, – 
поясняет аспирантка кафедры «Органическая химия» 
Дарья Ращепкина. – Вообще, эфирные масла облада-
ют сложным составом, поэтому запах того или иного 
вида хвои зависит не от конкретного соединения, а от 
комбинации нескольких. Например, аромат можже-
вельника складывается более чем из 20 компонентов, 
из которых основным является альфа-пинен (70–80%). 
Самый яркий аромат у сосновых масел, потому что они 
содержат больше борнилацетата, терпинилацетата, 
борнеола, дипентена, камфена и пинена. ▶

Высота 
дерева

h
Высота 
звезды 

(см)

H
10

Длина 
мишуры 

(см)

13π
h8

Количество 
гирлянд 

√ 17
h

20

Длина 
гирлянды 

(см)
πh

вещество, представляющее собой бес-
цветную жидкость с хвойным запахом. 
α-пинен и β-пинен, камфен и дипен-
тен – его изотропы. α-пинен является 
основным компонентом скипидара. 
β-пинен просто необходим для жизне-
деятельности розмарина, петрушки, 
укропа, базилика и розы. Камфен – 
бесцветный кристалл с камфорным 
запахом, больше всего этого вещества 
содержится в лавровом листе. Ди-
пентен (он же – лимонен) – основной 
ингредиент цитрусовых.т
е

р
п

и
н

и
л

а
ц

е
т

а
т 

(C
₁₂

H
₂₀

O
₂)

бесцветные или слегка желтоватые кристаллы- 
пластины. Один из основных компонентов лекар-
ственных препаратов.

бо рн еол  (C₁0H₁₈O)

сложный эфир борнеола и уксусной 
кислоты. Помимо хвойного встречается 
в эфирных маслах кориандра и корня 
валерианы.

борнилац етат  (C₁₂H₂₀O₂)

углеводороды природного проис-
хождения. Они придают растениям 
специфический запах и горьковатый 
вкус, которые либо отпугивают вреди-
телей, либо привлекают насекомых 
для опыления.

т е р п е н ы 
(C₅H₈)n

душистое вещество с цветочным за-
пахом. Применяется в производстве 

парфюмерных композиций и космети-
ческих изделий.

т
е

р
п

и
н

и
л

а
ц

е
т

а
т

 
(C

₁₂H
₂₀O

₂)
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где h – высота дерева, 
r – радиус окружности 
(рассчитывается как 
расстояние от ство-
ла дерева до конца 
самой длинной из 
нижних веток).

Sбoк = πrh

Площадь 
боковой поверхности 
хвойного дерева.

1.

3.

Количество 
витков = h/шаг 
между ветками.

2.

шаг между витками 
гирлянды = Sбок / l , 
где l – длина гирлянды.

НАРЯжАЕМ

Магистрант кафедры «Автомати-
ка и управление в технических си-
стемах» Александра желандинова 
и студентка кафедры «Вычислительная 
техника» Диёра Пирова подсказали из-
вестные в математике формулы расчёта 
пропорционального количества ёлоч-
ных украшений и равномерного распо-
ложения гирлянды на дереве.

– Формулы подбора ёлочных укра-
шений были выведены британскими 
математиками из университета шеф-
филда лет восемь назад, – рассказывает 
Александра. – А о том, как грамотно рас-

пределить огоньки на ёлке, я узнала 
в одной из публикаций профессо-

ра Трой Хендерсона из коллед-
жа искусств и наук Университе-
та Мобил. ■
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г. Самара, ул. Первомайская, 1, ком. 723
(846) 337-15-97
ncpe@mail.ru

www. ncpe.samgtu.ru

ПРоВЕДЕНиЕ хиМичЕСких 
АНАлизоВ ПочВ, отхоДоВ, 

СточНых и ПоВЕРхНоСтНых 
ВоД 

эколоГичЕСкий АуДит ДЕЯ-
тЕльНоСти ПРЕДПРиЯтий

МоНитоРиНГ СоСтоЯНиЯ 
окРужАющЕй СРЕДы В зоНЕ 

ВлиЯНиЯ тЕхНоГЕННых 
оБъЕктоВ

РАзРАБоткА эколоГичЕСких 
оБоСНоВАНий ДЕЯтЕльНо-
Сти ПРЕДПРиЯтий По оБРА-

щЕНию С оПАСНыМи 
отхоДАМи 

ПАСПоРтизАциЯ оПАСНых 
отхоДоВ, РАСчёт клАССА 
их оПАСНоСти

ПРоЕктиРоВАНиЕ ПолиГоНоВ 
зАхоРоНЕНиЯ ПРоМыШлЕН-
Ных и БытоВых отхоДоВ

НАучНыЕ РАзРАБотки В оБ-
лАСти СоВЕРШЕНСтВоВАНиЯ 

оБРАщЕНиЯ С отхоДАМи

эколоГичЕСкоЕ оБЕСПЕчЕНиЕ 
СтРоитЕльНых оБъЕктоВ 
ПРоЕктНой ДокуМЕНтАциЕй 

АккРЕДитАциЯ и лицЕНзии НА ПРоВЕДЕНиЕ 
СоотВЕтСтВующих ВиДоВ РАБот. СоПРоВо-
жДЕНиЕ СоГлАСоВАНиЯ РАзРАБАтыВАЕМой 
ДокуМЕНтАции В коНтРолиРующих оРГА-
НАх (РоСПРиРоДНАДзоР, РоСПотРЕБНАДзоР, 
РоСтЕхНАДзоР, МчС, ПАтЕНтНАЯ ПоДДЕРжкА)
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лошАдиные Силы

ФотоРАБоту СоВЕтНикА ПРи РЕктоРАтЕ роМаНа НауМоВа «Я НАБлюДАю зА тоБой, 
ГоСПоДиН ФотоГРАФ» оПуБликоВАл САйт NAtiONAl gEOgrAPhic РоССиЯ В РуБРикЕ 
«ВыБоР РЕДАкции». это Фото – чАСть цЕлой СЕРии СНиМкоВ, СДЕлАННых В СЕНтЯБРЕ 
НА оДНоМ из САМАРСких коНЕзАВоДоВ.
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National Geographic – крупный мировой бренд, 
включающий в себя несколько тематических медиа-
ресурсов по географии, истории, природе и культуре. 
Напомним, в апреле прошлого года американский 
журнал National Geographic Magazine уже публико-
вал работу другого сотрудника Самарского политеха – 
фотографа журнала «Технополис Поволжья» Евгения 
Нектаркина – под названием «Съедобные стаканы».
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тЕхНоПолиС ПоВолжьЯ
Научно-популярный журнал опорного университета
Выходит с 2014 года

■   ГРАНТы В РУКИ 
Аспиранты Политеха получили по 1 200 000 рублей 
на реализацию своих идей

■   ДВИЖЕНИЕ ВГлУБь 
Инженеры-нефтяники Самарского политеха 
сконструировали уникальную испытательную установку

■   ТРИАС РАЗЖИМАЕТ чЕЛЮСТИ 
При участии наших учёных сделаны уникальные открытия

■   зАРяДОВ РяД 
чем занимаются специалисты самого брутального факультета Политеха

■   ПОДлОДКА В СОБСТВЕННОМ СОКУ 
Завершились очередные испытания «Глайдерона»



Самара, ул. Лукачёва, 27
www.samgtu.ru  
Телефоны для справок:  
(846) 270-28-73, 270-28-74
(846) 270-91-51 (вахта бассейна)

аэробикой, боевыми искусствами, спортивными играми, 
посещать тренажёрный зал и мультимедийный тир

здеСЬ можно зАнимАтЬСя

культурно-развлекательное
и спортивное сооружение,

предоставляющее услуги студентам
Самарского государственного

технического университета 
и жителям города

Для детей работают платные секции
по плаванию, карате, айкидо
и различным видам танцев

Спорт-
комплекС

Р
ЕК

л
А

М
А
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